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И Н И Ц И А Т И В А  Правительство поддержит инвестиции в модернизацию

Льгота в рост
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Налог на прибыль для компаний может быть понижен до 5%, «если средства расходуются на вложения 
в основной капитал предприятия, а именно на реконструкцию, на модернизацию производства, на оснащение 
его высокотехнологичным оборудованием», заявил премьер-министр Дмитрий Медведев

АННА МОГИЛЕВСКАЯ, 
ИВАН ТКАЧЁВ, 
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Правительство предлагает 
ввести общую инвестици-
онную льготу для поддержки 
модернизации предприятий. 
Компании, инвестиру-
ющие в модернизацию, 
смогут претендовать 
на пониженный вчетверо 
налог на прибыль — по 
ставке 5%.

Правительство предлагает рас-
смотреть вопрос о введении об-
щей инвестиционной льготы для 
поддержки отечественных про-
изводителей. Об этом расска-
зал премьер-министр Дмитрий 
Медведев в ходе отчета перед 
Государственной думой в сре-
ду, 19  апреля, передает корре-
спондент РБК. По словам Мед-
ведева, любые компании, инве-
стирующие в современное про-
изводство, смогут рассчитывать 
на  снижение налога на при-
быль до 5% (вместо общей став-
ки 20%).

«[Меры поддержки] должны 
быть более системные, кото-
рые адаптированы к сегодняш-
ней  макроэкономической  си-
туации. <...> Мы предлагаем 
рассмотреть вопрос о введе-
нии  инвестиционной льготы. 
Общей. 
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С А Н А Ц И Я

«Пересвет» 
идет 
на рекорд
СВЕТЛАНА ДЕМЕНТЬЕВА, 
ЮЛИЯ ТИТОВА

ЦБ наконец решился сани-
ровать «Пересвет», несмо-
тря на уже прошедшие выпла-
ты вкладчикам банка, дыру 
почти в 104 млрд руб. и отсут-
ствие социальной значимости. 
Корпоративным кредиторам 
оздоровление обойдется 
почти в 70 млрд руб., Центро-
банку — почти в 67 млрд руб. 
Однако, по мнению экспертов, 
и этого может не хватить.

Об окончательном решении са-
нировать банк «Пересвет» ЦБ 
сообщил в среду, 19 апреля, в 
официальном пресс-релизе. «Со-
вет директоров Банка России 
19  апреля утвердил изменения 
в план участия государственной 
корпорации «Агентство по стра-
хованию вкладов» в осущест-
влении мер по предупреждению 
банкротства банка», — говорится 
в сообщении ЦБ. 
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Операторов персональных данных могут 
обязать сообщать властям об их утечках
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Правительство поддержит инвестиции в модернизацию

Льгота в рост
Имею в виду понижение нало-

га на прибыль до 5%, если сред-
ства расходуются на вложения в 
основной капитал предприятия, а 
именно на реконструкцию, на мо-
дернизацию производства, на ос-
нащение его высокотехнологич-
ным оборудованием»,  — заявил 
премьер, отвечая на вопрос, что 
собирается предпринять прави-
тельство для привлечения инве-
стиций в российскую экономику.

Медведев пояснил, что это си-
стемная мера, которая потенци-
ально распространится на все 
предприятия. Введение такой 
льготы поддерживают министер-
ства, сказал он, и правительство 
надеется на поддержку этой идеи 
и от коллег в Госдуме.

Премьер-министр расска-
зал, что эти темы обсуждались на 
встрече с президентом в понедель-
ник — тенденции укрепления ру-
бля и возможности приобретения 
оборудования, чтобы реконстру-
ировать предприятия. «Еще одно 
замечание: можно было бы поду-
мать о том, чтобы часть этой льго-
ты была обязательной за счет фе-
деральной части налога на при-
быль. Это коснулось бы сельского 
хозяйства и обрабатывающей про-
мышленности. Но это пока только 
предложение», — добавил он.

Кроме того, по словам Медведе-
ва, правительство планирует под-
держать IT-компании, которые 
сейчас «быстро растут и являются 
драйверами высокотехнологично-
го развития». Патентование и ли-
цензии могут попасть в перечень 
льготируемых при налогообложе-
нии видов расходов, а точный пе-
речень таких расходов еще пред-
стоит определить правительству, 
сообщил премьер.

Льгота в виде налога на при-
быль 5% выглядит как компромисс 
между интересами бюджета и сти-
мулирования инвестиций — по-
влиять на рост могла бы более су-
щественная льгота, но она привела 
бы к выпадению доходов, говорит 
эксперт Экономической эксперт-
ной группы Александра Суслина. 
Льготой невозможно заставить ко-
го-то инвестировать — можно сти-
мулировать те компании, которые 
почти готовы к вложению в про-
изводство, но пока не могут себе 
этого позволить из-за нехватки де-
нег, добавляет она. Налоговая си-
стема России «не настолько плоха», 
рассуждает Суслина, она не меша-
ет экономическому росту, то есть 
сверхрезультатов от еще одной 
льготы ждать не стоит.

Инвестиции в России в 
2016 году снизились на 0,9%, тре-
тий год подряд отрицательной ди-
намики, и власти думают, как сти-
мулировать инвестиционный рост 
в условиях бюджетных ограниче-
ний. Базовой идеей плана прави-
тельства по ускорению экономи-
ки на 2017–2025 годы будет рост 
частных рыночных инвестиций, 

говорил министр экономического 
развития Максим Орешкин. Эко-
номическая политика должна по-
вернуться «лицом к инвестицион-
ной активности», считает Минэко-
номразвития и прогнозирует рост 
инвестиций ежегодно примерно 
на 2% до 2020 года в базовом сце-
нарии макропрогноза и ускорение 
роста инвестиций почти до 10% к 
2020 году в целевом сценарии.

Бизнес считает, что инвести-
ционная льгота по налогу на при-
быль — «самая простая и самая эф-
фективная форма поддержки но-
вых инвестиций», говорил  в сере-
дине марта член бюро правления 
РСПП Роман Троценко президен-
ту Владимиру Путину на ежегод-
ном съезде организации. Троценко 
предположил льготу в таком виде: 
до 50% налога на прибыль не упла-
чивается, а направляется на по-
купку оборудования российско-
го производства и строительство 

По словам Дмитрия Медведева, введение общей инвестиционной льготы поддерживают министерства 
и правительство надеется на поддержку этой идеи и от коллег в Госдуме

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Резервы сохранятся 

В ходе своего отче-
та перед Госдумой 
Медведев также 
заявил, что Резерв-
ный фонд не опу-
стеет в 2017 году. 
Ранее Минфин 
предполагал, что 
в этом году фонд 
полностью исто-
щится и финанси-
ровать дефицит 
бюджета придется 
за счет средств 
Фонда националь-
ного благососто-
яния. Но премьер 
объявил, что «этого 
не произойдет», 

так как «мы зарабо-
тали больше, чем 
планировали». Не-
запланированные 
доходы бюджета 
сформировались 
«в том числе за 
счет мобилизации 
доходов», хотя «ре-
зервов здесь еще 
достаточно», доба-
вил Медведев.
В прошлом году 
объем Резервного 
фонда сократился 
в 3,7 раза по срав-
нению с 2015 годом 
(до 972,1 млрд с 
3,6 трлн руб.), а по 

данным на 1 апре-
ля 2017 года его 
размер составляет 
около 913 млрд 
руб. (1,1% ВВП). 
Фонд пополнится 
в начале 2018 года 
за счет валюты, 
которую Минфин 
закупает на сверх-
доходы от нефти 
дороже $40, гово-
рил ранее министр 
финансов Антон 
Силуанов.
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производственных мощностей си-
лами российских компаний. Такая 
инициатива содержалась в пакете 
предложений четырех бизнес-объ-
единений, который они направили 
Дмитрию Медведеву в феврале, пи-
сал РБК. Налоговая система долж-
на поддерживать и стимулировать 
экономический рост, говорил на 
том же съезде РСПП министр фи-
нансов Антон Силуанов, но льготы 
и преференции не должны «дыря-
вить» бюджет. В 2016 году поступле-
ния от налога на прибыль (2,77 трлн 
руб.) обеспечили 12% всех доходов 
федерального бюджета и консоли-
дированных бюджетов регионов. 
Кроме того, Силуанов задался во-
просом, правильно ли будет менять 
региональную систему инвестици-
онных льгот на повсеместную.

Максимальная ставка корпора-
тивного налога на прибыль в Рос-
сии — 20%, но эффективная ставка 
по налогу на прибыль для россий-
ской компании среднего размера 
составляет только 8,8% от чистой 
прибыли до уплаты налогов, оце-
нивали PwC и Всемирный банк в 
исследовании Paying Taxes 2017.

Сейчас механизм инвестици-
онных льгот по налогу на при-
быль применяется в рамках реги-
ональных инвестиционных проек-

тов (РИП) и территорий опережа-
ющего развития (ТОР). Резиденты 
ТОР на пять лет освобождаются от 
уплаты федеральной части нало-
га на прибыль (в общем случае она 
составляет 3%), а их платежи в ре-
гиональный бюджет не могут пре-
вышать 5% в течение тех же пяти 
лет после получения первой при-
были. Участники РИП не платят 
налог на прибыль в федеральный 
бюджет в течение десяти лет, а ре-
гиональная часть налога для них 
не превышает 10% в течение пяти 
лет. Регионы в обоих случаях могут 
устанавливать ставку по налогу на 
прибыль вплоть до нулевой.

Также есть инструмент специ-
ального инвестиционного кон-
тракта, когда инвестор, вклады-
вающий не менее 750 млн руб. в 
создание или модернизацию про-
мышленного производства, пла-
тит налог на прибыль по ставке до 
10% до тех пор, пока сумма налого-
вой экономии не достигнет объе-
ма осуществленных капвложений.

В марте 2017 года Минфин пи-
сал в письме председателю Обще-
ственного совета при министер-
стве, что Налоговый кодекс уже 
содержит достаточное количество 
преференций инвестиционного ха-
рактера и введение дополнитель-

ных льгот по налогу на прибыль не-
целесообразно. Пресс-служба Мин-
фина пока не ответила на запрос 
РБК. «Действительно, мы прораба-
тываем сейчас вопрос, как стиму-
лировать те вложения, которые де-
лают предприятия, направленные 
на рост инновационной продукции. 
И мы сейчас разрабатываем пред-
ложения, чтобы такие инвестиции 
льготировать, снижать ставку по 
налогу на прибыль», — сказал ми-
нистр финансов Антон Силуанов в 
интервью «Россия 24» после высту-
пления Медведева. Представитель 
Минэкономразвития не ответила 
на вопросы РБК, сообщила лишь, 
что вопрос по инвестльготе «про-
рабатывается».

Идея хорошая, но в российских 
реалиях главный вопрос — в ис-
полнении: насколько эффектив-
ным и понятным окажется про-
цесс получения такой льготы, рас-
суждает экономист БКС Владимир 
Тихомиров. Хорошо бы, если вве-
дение инвестльготы сопровожда-
лось другими мерами — например 
по улучшению доступа компаний 
к долгосрочным кредитным ресур-
сам, говорит он. 

При участии Светланы 
Бурмистровой

Бизнес надеется 

Опрошенные РБК пред-
ставители крупного биз-
неса поддержали ини-
циативу правительства. 
Объединенная метал-
лургическая компания 
(ОМК) Анатолия Седых 
недавно приступила к 
модернизации трубного 
производства на своем 
заводе в Выксе (проект 
на 40 млрд руб.): «Если 
эту инвестиционную 
льготу можно будет 

получить под наши про-
екты, то мы бы хотели 
рассчитывать на нее», — 
сказал представитель 
компании. Директор не-
коммерческой органи-
зации «Фонд развития 
трубной промышлен-
ности» Игорь Малышев 
говорит, что волна ин-
вестиций в трубной от-
расли пришлась на про-
шлые годы, но в 2016 
году производители 

труб все равно направи-
ли на модернизацию и 
обновление мощностей 
более 20 млрд руб. — по 
его словам, предложен-
ная мера правительства 
поддержит развитие 
отрасли.
«Мы надеемся, что ин-
вестиционная льгота 
позволит промышлен-
ным предприятиям 
увеличить капиталовло-
жения и повысить кон-

курентоспособность 
продукции. Главное, 
чтобы льгота была уни-
версальной (предостав-
лялась всем инвестиру-
ющим в производство 
без исключений) и 
проста в администри-
ровании со стороны 
налогоплательщика», — 
сказал РБК представи-
тель НЛМК.
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Россию обязали обеспечить права крымских татар

ООН вступилась за меджлис
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ, 
ЕГОР ГУБЕРНАТОРОВ, 
ДМИТРИЙ ОКРЕСТ, 
ЕЛЕНА СМИРНОВА

Международный суд ООН 
постановил, что Россия 
должна обеспечить право 
крымских татар на предста-
вительские институты, в том 
числе меджлис. Россия не со-
бирается восстанавливать 
деятельность признанного 
экстремистским объеди-
нения.

Международный суд ООН 
19  апреля частично удовлет-
ворил требование Украины по 
установлению обеспечительных 
мер в отношении России. Иск в 
Международный суд ООН для 
привлечения России к ответ-
ственности «за совершение ак-
тов терроризма и дискримина-
ции на протяжении ее незакон-
ной агрессии против Украины» 
это государство подало 16 янва-
ря этого года. Украина обвиня-
ет Россию в неисполнении двух 
международных конвенций: о 
борьбе с финансированием тер-
роризма и о ликвидации всех 
форм расовой дискриминации. 
Первые открытые слушания по 
иску прошли в Международном 
суде ООН (ICJ) 6 марта. Они про-
длились четыре дня: два дня вы-
ступали украинские представи-
тели, два — российские.

Восстановить 
меджлис

Украинская сторона также про-
сила суд на время рассмотре-
ния дела принять в отношении 
России «временные меры»: вве-
сти судебный запрет на такие 
же действия, против которых 
Киев подал иск, то есть запре-
тить России материально под-
держивать самопровозглашен-
ные ДНР и ЛНР, восстановить 
контроль Украины над грани-
цей, отказаться от притеснения 
татар и украинцев (которое, по 
мнению Украины, осуществля-
ется в Крыму).

Решение суда по обеспечи-
тельным (временным) мерам 
19 апреля огласил президент 
Международного суда ООН Рон-
ни Абрагам. Суд, по его словам, 
отказал Украине в требовании 
установить обеспечительные 
меры по конвенции о борьбе с 

финансированием терроризма. 
«На этом этапе рассмотрения 
дела Украина не предоставила 
достаточных доказательств, ко-
торые достаточным образом де-
монстрировали бы, что эти эле-
менты правдоподобны», — объ-
яснил судья.

Однако по конвенции о борь-
бе со всеми формами расовой 
дискриминации суд постано-
вил, что обеспечительные меры 
должны быть введены. Россия 
должна отказаться от наложения 
ограничений на право крымских 
татар сохранить их представи-
тельские институты, включая 
меджлис (запрещен в России). 
Россия также должна обеспечить 
право этнических украинцев на 
образование, заявил судья. Вы-
нося это решение, суд принял во 
внимание отчеты ООН по ситуа-
ции с правами человека на Укра-
ине, в которых говорилось о по-
хищениях татарских активистов 

в Крыму и о запрете на деятель-
ность меджлиса.

Россия обвинения Украины 
отвергает. На слушаниях в марте 
представители российской сто-
роны говорили о том, что Россия 
не является стороной внутриу-
краинского конфликта.

Уважение 
без исполнения

«Сегодня многообещающее ре-
шение в Гааге, когда по обоим 
судебным искам была призна-
на юрисдикция. Мы уверены 
в том, что мы сегодня на пра-
вильном пути, и мы надеемся 
на успешное рассмотрение дан-
ных дел», — прокомментировал 
решение суда президент Украи-
ны Петр Порошенко (цитата по 
«РИА Новости»). В департаменте 
информации и печати МИД Рос-
сии РБК заявили, что «решение 
суда изучают эксперты».

Меджлис крымско-татарско-
го народа был признан Верхов-
ным судом России экстремист-
ской организацией в сентябре 
2016 года. Оснований для возоб-
новления его работы нет, гово-
рят представители российской 
власти. «Что касается восста-
новления неких прав признан-
ного экстремистским объеди-
нения, то это все равно, что 
обязать власти Сирии предо-
ставить места в сирийском пар-
ламенте ИГИЛ (запрещенная в 
России террористическая груп-

пировка. — РБК)», — заявил ви-
це-премьер правительства Кры-
ма Дмитрий Полонский.  «Вести 
разговор о продолжении работы 
меджлиса — это нерациональная 
форма поведения, делать этого 
не будем», — сказал Полонский. 
Призыв обеспечить право на об-
разование также не имеет осно-
ваний, говорит вице-премьер: 
«В Крыму три государственных 
языка: русский, украинский, 
крымско-татарский, обеспечен 
равный доступ к использова-
нию языков, включая обучение 
на языке, обучение на литерату-
ре. Не знаю, зачем обеспечивать 
то, что было давным давно обе-
спечено».

Первый заместитель предсе-
дателя комитета Совета Феде-
рации по международным де-
лам Владимир Джабаров, ком-
ментируя решение Междуна-
родного суда ООН, заявил РБК, 
что «верховенство нашего за-
кона на нашей территории не 
должно обсуждаться». «Россия 
с уважением относится к это-
му международному институту 
[Международному суду ООН], 
но все-таки меджлис занимал-
ся откровенно экстремистской 
деятельностью и призывал к 
протестным действиям сило-
вого характера. Есть право лю-
бого государства защитить себя, 
поэтому тут решение по безо-
пасности государства должно 
остаться за нами», — рассказал 
РБК Джабаров.

Рекомендация суда ООН  — 
неожиданность для крымских 
татар, сообщил РБК председа-
тель центрального избиркома 
Курултая крымско-татарского 
народа Заир Смедля. «Впрочем, 
Россия, вероятно, будет игнори-
ровать это, как и Будапештский 
меморандум, как и минские со-
глашения. В лучшем случае бу-
дут показательные мероприя-
тия, связанные с языком и куль-
турой», — заявил Смедля. Сейчас 
меджлис признан экстремист-
ской организацией, однако он 
не исключает, что «из-за поли-
тической конъюнктуры по вновь 
открывшемся обстоятельствам» 
власти могут отменить подобное 
решение.

«Временные меры» — они ох-
ранительные и принимаются, 
чтобы ситуация не усугублялась 
в период рассмотрения дела», — 
рассказал РБК юрист по между-
народному праву Александр 
Сковородко. Однако в данном 
случае имеет место законода-
тельный казус: получается, что 
суд ООН отменяет решение рос-
сийского суда, который признал 
организацию экстремистской, 
обращает внимание Сковород-
ко. «Если бы не было решения 
Верховного суда России по при-
знанию меджлиса экстремист-
ским, то надо было бы испол-
нить временную меру. Россий-
ским специалистам предстоит 
выводить вопрос в рамки пра-
вового поля», — добавил он. 

П Р О Ц Е С С

Россия должна отказаться от наложения ограничений на право крымских татар сохранить их представительские институты, 
решил Международный суд ООН
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Что такое меджлис 

Меджлис — испол-
нительный орган 
курултая (съезда) 
крымско-татар-
ского народа, был 
создан в 1991 году, 
включал 33 члена. 

Основными зада-
чами меджлиса 
дек ла рировались 
вза имо действие 
с укра инскими 
властями, восста-
новление прав 

татар в Крыму, 
рас пре деление 
земли, вопросы 
обра зования.
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Сможет ли Ирак 
пережить победу 
над исламистами

Начав операцию в Мосуле, 
власти Ирака продемон-
стрировали волю к сохра-
нению целостности страны. 
Однако проблему восста-
новления иракской государ-
ственности одна военная 
победа не решит.

Объявленная премьер-мини-
стром Ирака Хайдаром аль-Аба-
ди операция по освобождению 
второго крупнейшего горо-
да страны Мосула испытыва-
ла трудности с самого начала. 
Осенью 2016 года наступление 
на Мосул связывали с предвы-
борной кампанией в США и по-
пыткой кандидата от Демокра-
тической партии Хиллари Клин-
тон получить поддержку изби-
рателей. Восточная часть города 
перешла под контроль ирак-
ской армии в январе. 19 февра-
ля 2017 года началось наступле-
ние на западную часть Мосула. 
В полное окружение боевики ИГ 
(запрещенная в России органи-
зация) попали 2 марта. Безвы-
ходную ситуацию для ИГ связы-
вали с установлением иракски-
ми силами безопасности кон-
троля за трассой, ведущей из 
Мосула в Талль-Афар.

Но дальнейшее продвиже-
ние вооруженных сил Ирака и 
собственно американских сил 
оказалось затруднено. Хотя им 
противостоят не более 1500 бо-
евиков, наступающие лишены 
возможности активно использо-
вать в городских условиях тан-
ки, авиацию и артиллерию. Кро-
ме того, на передний план вы-
ходит гуманитарный аспект. Де-
сятки тысяч человек покинули 
Мосул и Ирак, однако остальные 
либо не спешат уходить, либо 
заблокированы в городе боеви-
ками. ИГ в Мосуле продолжает 
контролировать территорию, на 
которой проживают по разным 
оценкам от 400 тыс. до 600 тыс. 
человек.

27 марта иракское командо-
вание приняло решение прио-
становить наступление на фоне 
ухудшающейся гуманитарной 
ситуации. Кроме резко возрос-
шего числа жертв среди граж-
данского населения (к приме-
ру, американцы предваритель-
но подтвердили свою причаст-
ность примерно к 200 жертвам) к 
изменению тактики боевых дей-
ствий подтолкнули и серьезные 
потери иракской армии. Так, на 
форуме в иракской Сулейма-
нии 8–9 марта 2017 года, участ-
ником которого был автор этих 
строк, эксперты оценивали по-
тери только Контртеррористи-
ческой службы Ирака почти в 
половину всего состава. Глава 
службы, в свою очередь, отме-
чал сложность ведения боевых 
действий в городских условиях, 

широкое использование боеви-
ками населения в качестве жи-
вого щита, а также применение 
«шахид-мобилей» со смертника-
ми за рулем.

После ИГ

Понятно, что, несмотря на се-
рьезные проблемы наступаю-
щих, Мосул будет взят в ближай-
шие месяцы. Но в Ираке остают-
ся и другие подконтрольные ИГ 
территории, например Хавиджа 
или преимущественно пустын-
ные районы провинции Анбар. 
Считается, что, как только ИГ 
потеряет крупные населенные 
пункты, ее деятельность пере-
местится в подполье. Участятся 
террористические акты.

Начав операцию в Мосуле, 
власти Ирака продемонстри-
ровали волю к сохранению це-
лостности страны. Однако во-
прос формы существования 
и функционирования ирак-
ской государственности еще не 
решен.

Политический кризис в Ира-
ке уже давно приобрел пер-
манентный характер. После 
того как к 2009 году американ-
цам удалось свести к миниму-
му очаги сопротивления, кон-
фликт между суннитами и преи-
мущественно шиитским прави-
тельством в Багдаде разгорелся 
вновь. Причиной была поли-
тика премьер-министра Нури 
аль-Малики, подавлявшего лю-
бые формы участия суннитов в 
политике. Вывод американских 
сил из Ирака в 2011 году и во-
йна в соседней Сирии вместе 
со снижением доходов бюдже-
та из-за падения цен на нефть 
только увеличили протестный 
потенциал иракских сунни-
тов. Радикализация ситуации 
в 2014 году вывела на поле но-
вого игрока — ИГ. В итоге сун-
ниты оказались наиболее ра-
зобщенным сообществом Ира-
ка. Действия их лидеров часто 
противоречат интересам друг 
друга. Так, сохраняется напря-
жение между спикером парла-
мента Салимом аль-Джабури 
и главой крупнейшей суннит-
ской коалиции «Объединение 
за реформы» Усамой ан-Нуд-
жайфи. Конфликтная ситуация 
и в Иракском Курдистане. Отно-
шения между Демократической 
партией Курдистана (Эрбиль) и 
Патриотическим союзом Кур-
дистана (Сулеймания) давно 
не накалялись так, как сейчас. 
У сторон большой список пре-
тензий друг к другу: от судь-
бы нефтяных месторождений в 
Киркуке до политики в отноше-
нии сирийских курдов.

Единства не наблюдается и 
среди шиитов. Раз за разом ши-
итский духовный лидер и гла-

ва движения садристов Мукта-
да ас-Садр выводит сотни тысяч 
людей на улицы Багдада. Стоит 
отметить, что именно последо-
ватели Муктады ас-Садра яв-
ляются крупнейшей группой в 
«Аль-Хашд аш-Шаабий» — «Си-
лах народной мобилизации» 
(СНМ) Ирака.

СНМ были созданы в 2014 году 
в результате объединения не-
регулярных военизированных 
формирований Ирака на фоне 
дезертирства и отступления ар-
мии из Мосула и ряда других го-
родов страны. Во время боев за 
города Тикрит и Фаллуджу преи-
мущественно шиитские СНМ не 

раз обвиняли в жестоком обра-
щении с гражданским населени-
ем и пленными. На данный мо-
мент «Аль-Хашд аш-Шаабий» 
входит в состав вооруженных 
сил Ирака, однако вопрос их бу-
дущего статуса сохраняется и 
может стать причиной ново-
го конфликта. Несмотря на об-
винения в нарушении прав че-
ловека, многие представители 
различных государств, в т.ч. и 
России, поддерживают контак-
ты с лидерами СНМ. Например, 
в конце декабря 2016 года гла-
ва СНМ встретился в Москве с 
секретарем российского Совета 
безопасности Николаем Патру-
шевым, а 16 апреля состоялась 
встреча между послом России в 
Ираке Максимом Максимовым и 
одним из лидеров СНМ Кайсом 
аль-Хазали.

Игра премьеров

Как ни странно, такое множе-
ство игроков дает шанс на воз-
вращение Нури аль-Малики к 
власти. Если нынешний пре-
мьер  — аль-Абади  — продол-
жает пользоваться поддержкой 
американцев, то аль-Малики на-
рабатывает базу внутри Ирака, 
посещает как шиитские и сун-
нитские, так и курдские регио-
ны. Он остается главой крупней-
шей партии «Призыв» и коали-

ции «Государство закона». После 
того как его сместили с поста 
премьера, он сохранил за со-
бой пост главы крупнейшей по-
литической силы в парламенте. 
Учитывая влияние парламента 
на принятие решений — мини-
стров в Ираке отстраняют про-
стым большинством голосов — 
можно сказать, что за аль-Мали-
ки в парламент переместилась 
и власть.

Решение иракской пробле-
мы, конечно, невозможно без 
участия внешних игроков. Нуж-
на договоренность между име-
ющей свои интересы в Ираке 
Саудовской Аравией и облада-

ющим колоссальным влиянием 
на все иракские институты вла-
сти Ираном. Здесь есть некото-
рые сдвиги. В начале 2017 года 
стало известно о том, что иран-
ские паломники вновь отпра-
вятся в хадж в Мекку, который 
был им запрещен после резко-
го обострения отношений двух 
стран годом ранее. Другим мас-
штабным событием стал первый 
с 2003 года визит министра ино-
странных дел Саудовской Ара-
вии в Ирак. Это могло бы гово-
рить о попытке поиска компро-
миссов, пусть и ограниченных, 
между Эр-Риядом и Тегераном. 
Однако, скорее всего, в этом со-
бытии стоит видеть совместный 
план действий союзников — Са-
удовской Аравии и США  — по 
сдерживанию Ирана.

С новым главой Белого дома 
связывают активизацию аме-
риканских военных. Нежелание 
Трампа отдавать Ирак в руки 
Ирана подводит его к необходи-
мости укрепления политических 
позиций США в стране. Можно 
предположить, что после побе-
ды над ИГ Трамп постарается 
заставить правительство в Баг-
даде поделиться властью с сун-
нитами, которым в условиях во-
енного поражения тоже придет-
ся пойти на уступки. В конечном 
счете иракское общество может 
принять такой компромисс, по-

скольку оно уже устало от посто-
янной войны.

Американцы понимают, что 
результаты парламентских вы-
боров в сентябре 2017 года силь-
но повлияют на расклад пости-
гиловского порядка. Развер-
нется борьба за пост премьера. 
Сейчас кандидаты на этот пост 
прочитываемы: аль-Малики и 
аль-Абади.

Встреча аль-Абади с Трампом 
в марте 2017 года стала знако-
вой: премьер постарается со-
хранить свое место. В текущем 
раскладе он является наиболее 
оптимальным вариантом для 
США. Несмотря на свой изна-
чально незначительный поли-
тический вес, аль-Абади умело 
балансирует между всеми груп-
пами политической элиты. Тем 
не менее ему так и не удалось 
реализовать проект технокра-
тического правительства, не за-
висящего от сформировавшей-
ся после 2003 года политической 
элиты. Аль-Малики же предла-
гает свое видение будущего 
страны. Он стремится создать 
правительство коалиционного 
большинства, видимо, с собой 
во главе. Предположительно, в 
коалицию аль-Малики могут во-
йти его партия «Призыв», «Па-
триотический союз Курдистана» 
и даже часть суннитских поли-
тических сил вместе с нынеш-
ним спикером аль-Джабури. По-
добный подход точно обеспечит 
бывшему премьеру видное ме-
сто на политическом олимпе, 
однако не факт, что вернет ему 
пост премьера. Сильные фигу-
ры в современном Ираке толь-
ко объединяют против себя всех 
остальных.

Таким образом, если полити-
ка США в Ираке будет нацелена 
на сохранение неравноправно-
го положения суннитского на-
селения, вывести страну из кри-
зиса не получится. Битва за Мо-
сул — лишь следствие, а причи-
на — так и не восстановленная 
после вторжения сил коалиции 
во главе с США в 2003 году го-
сударственность Ирака. До тех 
пор пока не будет прогресса 
в формировании институтов, 
преодолении отсталой струк-
туры экономики и коррупции 
на всех уровнях, ожидать, что 
после освобождения Мосула 
наступит мир, не приходится. 
Следующий кризис может раз-
разиться почти сразу либо из-за 
конфликтов в Иракском Курди-
стане или вокруг статуса Кир-
кука, либо в результате тупика 
в политическом процессе в са-
мом Багдаде.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

«Решение иракской проблемы, 

конечно, невозможно 

без участия внешних игроков. 

Нужна договоренность между имеющей 

свои интересы в Ираке Саудовской 

Аравией и обладающим колоссальным 

влиянием на все иракские 

институты власти Ираном»
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Руслан Мамедов,
эксперт Российского 
совета по международным 
делам
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Операторов персональных данных могут обязать сообщать об их утечках

О взломе доложат

ИРИНА ЛИ, АННА БАЛАШОВА

Комитет Госдумы по консти-
туционному законодательству 
одобрил к принятию в пер-
вом чтении поправки в закон 
«О персональных данных», ко-
торые обязывают операторов 
персональных данных сооб-
щать властям об их утечках.

Поправки от сенаторов

 Комитет Госдумы по конституцион-
ному законодательству одобрил к 
принятию в первом чтении поправ-
ки в закон «О персональных дан-
ных», внесенные в Госдуму еще в 
2013 году группой сенаторов, сооб-
щил РБК представитель комитета. 
Эту информацию подтвердила за-
меститель председателя комитета 
Совета Федерации по конституци-
онному законодательству Людмила 
Бокова, один из авторов поправок.

Законопроект уточняет требо-
вания к операторам персональных 
данных (работодатели, операторы 
связи, банки, интернет-магази-
ны и другие интернет-площадки, 
компании, развивающие програм-
мы лояльности, и т.д.). В частности, 
у них появляется обязанность уве-
домлять уполномоченный орган в 
случае неправомерного раскрытия 
или утечки персональных данных. 
Процедура уведомления не описа-
на; как сообщила РБК Людмила Бо-
кова, авторы документа намерены 
сделать необходимые уточнения 

«непосредственно с операторами 
данных». По ее словам, предпола-
гается, что усилия будут сконцен-
трированы «только на случаях не-
санкционированного доступа». Се-
натор также отметила, что считает 
правильным, чтобы об утечке уве-
домлялись и субъекты персональ-
ных данных. Она не исключила, что 
такие поправки будут подготовле-
ны ко второму чтению проекта. 

Количество утечек конфиден-
циальной информации в России 
выросло в 2016 году по сравне-
нию с предыдущим на 80%, соглас-
но последнему отчету аналитиче-
ского центра компании InfoWatch, 
специализирующейся на кибер-
безопасности. Всего в стране за 
прошедший год было зафикси-
ровано 213 подобных случаев, в 
мире — 1556. Чаще всего утечки 
связаны именно с кражей персо-
нальных данных — на них прихо-
дится 85,6% от всех случаев в мире.

В Российской ассоциации элек-
тронных коммуникаций (РАЭК), 
куда входят крупнейшие компа-
нии Рунета, поправки поддержа-
ли. Как рассказал РБК главный 
аналитик РАЭК Карен Казарян, 
на Западе уже действует подоб-
ная практика: компаниям опре-
делен срок и процедура, в рамках 
которой они обязаны уведомить 
пользователя, что его личная ин-
формация скомпрометирована; 
в противном случае оператора 
ждет штраф. В России за наруше-
ние установленного законом по-

рядка сбора, хранения, использо-
вания или распространения пер-
сональных данных предусмотре-
но предупреждение или штраф до 
500 руб. для граждан, до 1 тыс. руб. 
для должностных лиц и до 10 тыс. 
руб. для юридических. Разработ-
чики поправок считают, что необ-
ходимо повысить штраф за утеч-
ку данных.

Как сказал менеджер по раз-
витию «Лаборатории Касперско-
го» Кирилл Керценбаум, в США с 

2002 года, а в Европейском союзе с 
2009-го действует требование рас-
крывать факты утечек персональ-
ных данных не только органам 
власти, но и пользователям. «По-
добная мера — одна из немногих, 
которые реально защищают права 
субъектов персональных данных, в 
отличие от штрафов. Требование 
позволяет гражданам своевремен-
но узнавать о разглашении персо-
нальных данных и предпринимать 

в связи с этим адекватные меры. 
Это даст огромный плюс в борьбе с 
карточным мошенничеством, ког-
да данные банковских карт ком-
прометируются, но в отсутствии 
обязательного уведомления люди 
не знают, что нужно карты пере-
выпускать», — отметил Керценба-
ум. Он уверен, что для компаний 
в этом рисков нет, поправки лишь 
ускорят ужесточение регламента 
хранения и обработки персональ-
ных данных.

Директор по работе с госорга-
нами «МегаФона» Дмитрий Пе-
тров согласился, что уведомление 
об утечках — это норма, заимство-
ванная из законодательства Евро-
пейского союза. По его словам, за 
всю историю «МегаФона» утечек 
персональных данных у компании 
не было. «Надеюсь, у нас никогда 
не будет повода сообщать об утеч-
ках, — отметил Петров. — Но это 
скорее декларативная мера. Прак-

тика последних событий в инфор-
мационной среде показывает, что 
операторы персональных данных 
узнают о том, что у них произо-
шла утечка, извне». При этом Пе-
тров настаивает, что большинство 
операторов персональных данных 
и сейчас понимают, что это один из 
основных активов для них. «Утеч-
ка таких данных — это урон биз-
несу, потому что клиенты — это 
основа бизнеса, потеря данных о 
них — угроза репутации. В первую 
очередь поэтому операторы защи-
щают их, а не потому, что законо-
дательство их обязывает», — отме-
тил Петров.

Представители МТС и «Вымпел-
Кома» отказались от официальных 
комментариев. Источник РБК в од-
ной из этих компаний отметил, что 
«в России сегодня несколько сотен 
тысяч операторов персональных 
данных и согласовывать с уполно-
моченными органами решение об 
угрозе безопасности будет сложно 
технически, да и критериев приня-
тия таких решений нет».

Снять гриф 
конфиденциальности

В законопроекте также предлага-
ется поменять определение био-
метрических персональных дан-
ных, расширить перечень случаев, 
когда возможна трансграничная 
передача персональных данных. 
Сенаторы предлагают ввести 
понятие «обработчик» персо-

Т Е Х Н О Л О Г И И

Утечки 
персональных 
данных*

На 80% 
выросло количество 
утечек конфиденциальной 
информации в России 
в 2016 году по сравнению 
с предыдущим годом

213
случаев утечек было 
зафиксировано в стране
1556 утечек зафиксировано 
в мире  

85,6%
 утечек в мире связано 
с кражами персональных 
данных

* По данным компании InfoWatch 
за 2016 год

Как отмечают специалисты InfoWatch, в 61,8% случаев утечка данных из компании происходит по вине внутреннего нарушителя. 
Речь идет о краже данных бывшими и настоящими сотрудниками компаний, а также подрядчиками

В законопроекте предлагается поменять 

определение биометрических персональных данных, 

расширить перечень случаев, когда возможна 

трансграничная передача персональных данных. 

Сенаторы предлагают ввести понятие «обработчик» 

персональных данных
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Подмосковье расторгнет соглашения о такси 

с близлежащими областями

Соседи не вывезут
СОФИЯ САРДЖВЕЛАДЗЕ

Подмосковье разорвет со-
глашения с тремя соседними 
регионами, которые позво-
ляли таксистам получать 
разрешение в одной области, 
а работать в другой. Разрыв 
приведет к росту цен и не-
легальному бизнесу, говорят 
перевозчики.

Без единого цвета

Правительство Подмосковья пла-
нирует расторгнуть соглашения о 
такси с тремя соседними региона-
ми, сообщили РБК в пресс-служ-
бе министерства транспорта 
Московской области. Двусторон-
ний договор позволяет перевоз-
чику получать разрешение и ра-
ботать в обоих регионах. После 
того как подмосковные власти 
ввели обязательный белый цвет 
для такси, перевозчикам стало 
выгоднее получать разрешения в 
соседних областях, считают участ-
ники рынка.

«В правительстве Московской 
области рассматривается вопрос 
о расторжении соглашений о вза-
имодействии в сфере организации 
перевозок пассажиров и багажа 
легковым такси с Калужской, Ря-
занской и Владимирской областя-
ми», — уточнили в минтранспорта 
региона. Соглашения были заклю-
чены в 2012 году. Они прописы-
вают, что разрешения, выданные 
таксистам в одной из трех обла-
стей, действуют в Подмосковье и 
наоборот. В ведомстве настаивают, 
что некоторые участники рынка 
«злоупотребляют» таким правом. 
«Недобросовестные перевозчики 
получают разрешения в регионе, 
c которым заключено соглаше-

ние, а фактическую деятельность 
осуществляют по месту регистра-
ции, уходя таким образом от реги-
онального контроля», — поясни-
ли в пресс-службе, отметив, что из 
соседних областей приходят обра-
щения по этому поводу.

Перевозчики, которые полу-
чали разрешение в одном субъ-
екте, а работают в другом, могут 
избегать регулярных проверок, 
которые проходят все легальные 
компании, утверждает гендирек-
тор «Формулы такси» Богдан Ко-
ношенко.

Возможность обойтись без 
подмосковных проверок не 
единственная причина, по кото-
рой таксистам выгоднее получать 
разрешения в соседних регионах. 
С 10  февраля 2017 года легко-
вые такси в Подмосковье долж-
ны быть единого цвета — белые с 
желтой полосой. В соседних обла-
стях единой цветовой гаммы нет. 
Чтобы обойти новое требование, 
подмосковные перевозчики мо-
гут получить разрешение в ре-
гионе, с которым заключено со-
глашение, говорят в минтрансе 
региона.  В  случае расторжения 
соглашения у таксиста остает-
ся право перевезти пассажира в 
другой регион, однако принять 
заказ он сможет только на терри-
тории субъекта, где получал раз-
решение. Соглашение о взаимо-
действии в области такси заклю-
чено и с Москвой, но расторгать 
его не планируется, подчеркнули 
в пресс-службе.

Транспортный коллапс

Разрыв соглашений между сосед-
ними областями может негативно 
отразиться на сфере таксомотор-
ных перевозок в целом, рассказал 

РБК руководитель отдела развития 
регионов «Яндекс.Такси» Алексей 
Федотов. Водители, которые при-
возят пассажиров из одной обла-
сти в другую, будут вынуждены 
либо возвращаться домой пусты-
ми, либо искать заказы самосто-
ятельно, чтобы компенсировать 
затраты на обратный путь. «Регу-
лирующие организации рискуют 
получить эффект, обратный ожи-
даемому: часть межобластных пе-
ревозок, которые с таким трудом 
удалось вывести из тени, может 
снова стать нелегальной», — за-
метил Федотов.

Расторжение соглашений при-
ведет к тому, что таксисты будут 
уходить в тень, а в приграничных 
районах области случится «транс-
портный коллапс», полагает ли-
дер движения «Форум такси» Олег 
Амосов. «К примеру, через дорогу 
от Орехово-Зуево начинается Вла-
димирская область, там находит-
ся платформа Крутое. Получается, 
что подмосковный таксист, отве-
зя пассажира из Орехово-Зуево на 
станцию, не сможет захватить ни-
кого обратно. Такая ситуация бу-
дет во всех приграничных райо-
нах, это приведет к росту цен», — 
утверждает Амосов. По его словам, 

в отпускной сезон из Владимира 
пассажиры едут в Шереметьево. 
Если владимирские таксисты не 
смогут взять клиента на обратном 
пути, они либо повысят стоимость 
трансфера в два раза, либо начнут 
бомбить в аэропорту.

Разрыв соглашений будет вы-
годен подмосковным перевозчи-
кам, полагает зампред профсоюза 
«Таксист» Андрей Попков. «Сей-
час такси в Подмосковье очень 
много. Работы мало, цены пада-
ют, и падает уровень безопасно-
сти перевозок, потому что она 
стоит денег», — отметил Попков. 

По его оценке, таксисты из сосед-
них регионов занимают до 20% 
всего рынка таксомоторных пе-
ревозок в Подмосковье. Попков 
отмечает, что сейчас в Подмоско-
вье пытаются навести порядок, но 
начинать нужно не с расторжения 
соглашений с регионами, а с про-
верки всех держателей разреше-
ний на такси.

В Подмосковье выдано более 
100 тыс. разрешений на таксомо-
торные перевозки, в области рабо-
тают 12 тыс. перевозчиков. В трех 
областях, по данным местных вла-
стей, действует около 15 тыс. раз-
решений. 

Возможность обойтись без подмосковных 

проверок не единственная причина, по которой 

таксистам выгоднее получать разрешения 

в соседних регионах. С 10 февраля 2017 года 

легковые такси в Подмосковье должны быть 

единого цвета — белые с желтой полосой

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Енальных данных. Предлагается 
не требовать соблюдения кон-
фиденциальности в отношении 
персональных данных, если их 
субъект сделал их общедоступ-
ными (например, если пользо-
ватель опубликовал свои данные 
в соцсети) или если речь идет об 
обезличенных персональных дан-
ных. Также снимается требование 
соблюдения конфиденциальности 
в отношении данных, подлежащих 
опубликованию по закону, напри-
мер доходы чиновников.

Сейчас законодательство не со-
держит четкого списка исключе-
ний из требований конфиденци-
альности, из-за чего возникают 
разночтения, отметил представи-
тель одного из крупных операто-
ров персональных данных.

Как пояснила Людмила Боко-
ва, применение закона о защите 
персональных данных выявило 
ряд пробелов, которые нуждают-
ся в устранении. «Поправки по-
зволят полноценно применять 
современные технологии биои-
дентификации человека, снимут 
вопросы операций с данными, со-
бранными за пределами России, 
а также конкретизируют меры по 
защите персональных данных», — 
сказала она.

Один из участников телеком-
муникационного рынка указал 
среди причин, по которым пар-
ламент вернулся к законопроек-
ту четырехлетней давности, «об-
щий интерес к теме персональ-
ных данных в последнее время и 
активность авторов законопроек-
та, а также общее стремление зако-
нодателей «разгрести внесенные в 
Госдуму проекты».

В 2013 году Роскомнадзор дал 
отрицательный отзыв на эти по-
правки, сообщил его представитель 
Вадим Ампелонский. Он отметил, 
что с тех пор часть положений про-
екта была интегрирована в законо-
дательство, а в остальном позиция 
Роскомнадзора осталась прежней. 
Ампелонский не стал уточнять, с 
какими именно положениями не 
согласны в ведомстве. 
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Б И З Н Е С Сделка.
Инфраструктура

Группа «Сафмар» получила за долги единственное в Москве здание Захи Хадид

Гуцериевы взяли башню

АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН, 
МАРИНА БОЖКО, 
ФИЛИПП АЛЕКСЕНКО

Собственником бизнес-цен-
тра Dominion Tower, един-
ственной работы знамени-
того архитектора Захи Хадид 
в Москве, стала одна из 
структур группы «Сафмар». 
Несмотря на уникальную 
концепцию, бизнес-центр не 
востребован из-за неудачно-
го расположения и высоких 
арендных ставок.

«Доминион» за долги

О том, что здание Dominion Tower 
в промзоне на юго-востоке Мо-
сквы (улица Шарикоподшипни-
ковская, 5) принадлежит одной 
из структур группы «Сафмар» 
семьи Гуцериевых — Шишхано-
ва, РБК рассказали четыре пред-
ставителя международных кон-
салтинговых компаний. «Да, этот 
актив принадлежит группе»,  — 
подтвердил РБК представитель 
«Сафмара». В выписке из Единого 
государственного реестра прав на 
недвижимость (ЕГРН, есть у РБК) 
указано, что правообладателем 
объекта площадью 21,4 тыс. кв. м 
с 21 мая 2016 года является за-
крытый паевой инвестиционный 

фонд недвижимости (ЗПИФН) 
«Сафмар Плаза» под управлени-
ем УК МДМ.

По словам источника РБК, зна-
комого с ходом переговоров, зда-
ние могло перейти от прежнего 
собственника — «ДоминионМ» — 
в счет погашения кредита перед 
МДМ Банком, который в ноя-
бре 2016 года завершил слияние 
с Бинбанком, входящим в груп-
пу «Сафмар». О том, что офисное 
здание досталось за долги МДМ 
Банку, знает и один из консуль-
тантов, опрошенных РБК.

Компания «ДоминионМ» при-
надлежит девелоперской группе 
«Пересвет-Инвест», которая, как 
писал ранее журнал РБК, являет-
ся одним из крупнейших заем-
щиков проблемного банка «Пе-
ресвет»: невозвращенные дол-
ги девелопера перед кредитной 
организацией оценивались ми-
нимум в 8 млрд руб. Вместе с 
тем переход бизнес-центра за 
долги не связан с финансовы-
ми сложностями банка «Пере-
свет», о которых стало извест-
но осенью 2016 года. Перегово-
ры по Dominion Tower начались 
год назад и, скорее всего, завер-
шились уже летом 2016 года, по-
ясняет собеседник РБК. В «Пере-
свет-Инвест» не ответили на за-
прос РБК.

Неуместная 
уникальность

Строительство Dominion Tower 
началось еще в 2008 году и за-
вершилось осенью 2015-го. Зда-
ние  оказалось единственным 
реализованным в Москве про-
ектом Захи Хадид, всемирно 
известного архитектора, един-
ственной в мире женщины — об-
ладательницы Притцкеровской 
премии. На сайте «Пересвет-Ин-
веста» бизнес-центр назван 
«имиджевым проектом компа-
нии, в котором разместятся офи-
сы класса А.

Осенью 2015 года представи-
тель «ДоминионМ» говорил, что 
инвестиции в проект составили 
2,3 млрд руб. Несмотря на уни-
кальную архитектуру и концеп-
цию проекта, его рыночная стои-
мость сопоставима с этой суммой, 
то есть не превышает 2–2,5 млрд 
руб., считает директор департа-
мента финансовых рынков и ин-
вестиций компании Knight Frank 
Алан Балоев. «К сожалению, объ-
ект расположен не в самом при-
влекательном для офисного рын-
ка районе Москвы, — обращает 
внимание Балоев. — А обратной 
стороной уникальной архитекту-

ры является достаточно высокий 
процент потери площадей, что 
также сказывается на совокуп-
ной стоимости актива».

Управляющий партнер Colliers 
International Николай Казанский 
также оценивает справедливую 
цену Dominion Tower на уровне 
2,5 млрд руб. при условии стопро-
центной заполняемости. Меж-
ду тем сегодня в бизнес-центре 
всего один арендатор  — Фонд 
ЖКХ, который занимает около 
35% примерно из 10,5 тыс. кв. м 
арендопригодных площадей, зна-
ет Казанский. При этом срок дого-
вора аренды истекает уже 31 де-
кабря 2017 года, следует из выпи-
ски из ЕГРН.

Помимо неудачного распо-
ложения против бизнес-цен-
тра на Шарикоподшипников-
ской играет высокая цена арен-
ды. Рыночная ставка для каче-
ственных офисных помещений 
в этом районе находится в пре-
делах 20 тыс. руб. за 1 кв. м с от-
делкой, считает управляющий 
партнер S.A. Ricci Алексей Бог-
данов. А запрашиваемая ставка 
аренды в Dominion Tower состав-
ляет около 24 тыс. руб. за 1 кв. м 
в год без учета обслуживания и 
НДС, говорит директор отдела 
рынков капитала CBRE Ирина 
Ушакова. За аналогичную цену 
можно арендовать не менее ка-
чественный офис где-то ближе 
к Садовому кольцу, добавляет 
Николай Казанский из Colliers 
International.

Dominion Tower был бы куда 
уместнее в районе станции ме-
тро «Белорусская», но никак не 
на Шарикоподшипниковской, 
соглашается генеральный ди-
ректор Key Capital Сергей Кам-
люк. «Чтобы бизнес-центр на-
чал «работать» и приносить соб-
ственнику доход, необходимо 
создать внутри уникальную сре-
ду, которая бы привлекала арен-
даторов именно с точки зрения 
стиля жизни», — считает эксперт. 
У нового собственника есть три 
варианта эксплуатации объекта, 
перечисляет Камлюк. Первый — 
это использовать его под соб-
ственные нужды. Второй — на-
резать площади для сотни мел-
ких арендаторов, что, однако, по-
требует «очень больших усилий» 
при управлении. Наконец, третий 
вариант — существенно снизить 
ставку аренды.

С Д Е Л К А

Строительство Dominion Tower началось еще в 2008 году и завершилось осенью 2015-го. Здание оказалось единственным 
реализованным в Москве проектом Захи Хадид, всемирно известного архитектора, единственной в мире женщины — обладательницы 
Притцкеровской премии

Что такое группа «Сафмар»

Группа «Сафмар» 
(принадлежит Ми-
хаилу и Саит-Са-
ламу Гуцериевым 
и их племяннику 
Микаилу Шишхано-
ву) является одним 
из крупнейших 
собственников ком-
мерческой недви-
жимости в России. 

В собственности 
группы — почти 
1,9 млн кв. м скла-
дов, 950 тыс. кв. м 
офисов и почти 
280 тыс. кв. м тор-
говых центров, 
а также 2,7 тыс. 
гостиничных номе-
ров. В рейтинге «Ко-
роли российской 

недвижимости», 
подготовленном 
журналом Forbes, 
указано, что по 
итогам 2016 года 
принадлежащая 
«Сафмар» недви-
жимость принесла 
$495 млн.
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Проекты на бумаге

Помимо Dominion Tower в России 
есть еще один проект, разработан-
ный Захой Хадид, — построенная в 
2011 году в подмосковной Барвихе 
вилла Capital Hill Residence площа-
дью 2,6 тыс. кв. м. Остальные про-
екты архитектора в России оказа-
лись нереализованными.

Так, в 2006 году бюро Захи Ха-
дид разработало проект выставоч-
ного и жилого комплекса возле 
Экспоцентра на Краснопреснен-
ской набережной в Москве. Чистая 
площадь выставочных залов долж-
на была составить 26,3 тыс. кв. м. 
Жилой комплекс состоял из двух 
башен эллиптической формы вы-
сотой 50 и 60 этажей, соединенных 
стеклянными переходами. Про-
ект был анонсирован для участия 
в конкурсе в 2007 году, но так и не 
был реализован.

В 2008 году Заха Хадид уча-
ствовала в открытом архитектур-
ном конкурсе на проект здания 
нового музейного центра в Пер-
ми. За свой проект она получила 
третью премию в $50 тыс.   Также 
архитектор проектировала ком-
плекс «Живописная тауэр» на Жи-
вописной улице в Москве для ком-
пании Capital Group, но в середине 
2015 года компания продала уча-
сток «Ведис групп».

Уже после смерти Захи Хадид в 
марте 2016 года ее архитектурное 
бюро Zaha Hadid Architects выигра-
ло конкурс на создание концепции 
IT-парка Сбербанка, который пред-
полагается построить к 2020 году в 
инновационном центре «Сколко-
во». Инвестиции в здание технопар-
ка общей площадью 131,5 тыс. кв. м 
оцениваются в 20 млрд руб. 

Компания Геннадия Тимченко расширит газопровод 

на Дальнем Востоке 

«Стройтранснефтегаз» пройдет 
без конкурса
АЛИНА ФАДЕЕВА, 
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА, 
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА

«Стройтранснефтегаз» может 
получить от «Газпрома» но-
вый контракт: за 51 млрд руб. 
будет расширен газопровод 
Сахалин — Хабаровск — Вла-
дивосток, по которому идет 
шельфовый газ.

Крупнейший подрядчик «Газпро-
ма»  — «Стройтранснефтегаз» 
(СТНГ), который наполовину при-
надлежит Геннадию Тимченко и 
его родственникам, может полу-
чить контракт энергетической 
госкорпорации на 51,4 млрд руб. 
Речь идет о расширении газопро-
вода Сахалин — Хабаровск — Вла-
дивосток, сообщил «Интерфакс» 
со ссылкой на несколько источни-
ков.  Это подтвердили РБК источ-
ник в СТНГ и сотрудник другого 
крупного подрядчика «Газпро-
ма» — компании «Стройгазмон-
таж». Представители «Газпрома» 
и «Стройтранснефтегаза» отказа-
лись от комментариев.

«Газпром» планирует заклю-
чить контракт в апреле, проце-
дура закупки  — без конкурса, 
«у  единственного поставщика», 
сообщил «Газпром». Срок испол-
нения обязательств по контрак-
ту — декабрь 2019 года.

Газопровод Сахалин — Хаба-
ровск — Владивосток протяжен-
ностью 1800 км был построен для 
снабжения жителей   Хабаровско-
го и Приморского краев газом,  
который «Газпром» добывает на 
шельфе Сахалина. Газопровод 

мощностью 5,5 млрд куб. м был 
запущен в 2011 году. Он обошел-
ся «Газпрому» в 467 млрд руб., 
но остался недозагруженным: 
в 2016 году прокачка составила 
всего 2,2 млрд куб. м газа. Тем не 
менее «Газпром» намерен разви-
вать газотранспортную систему 
«для обеспечения транспорти-
ровки газа будущим потребите-
лям на Дальнем Востоке России», 
сказал РБК представитель моно-
полии. Насколько «Газпром» пла-
нирует расширить мощность тру-
бопровода, он не уточнил.

У «Стройтранснефтегаза» не-
достаточно специальной техники 
в том районе Сахалина, где при-
дется работать, заявил источник 
РБК в компании, которая конку-
рирует с СТНГ. По мнению источ-
ника, ее придется либо арендо-
вать, либо вкладывать собствен-
ные средства в закупку (от 2 млрд 
руб. за технику, которая позволит 
проложить 50 км трубопроводов 
в год в этой местности), указы-
вает он. Представитель «Строй-
транснефтегаза» это не коммен-
тирует.

Расширение газопровода не-
обходимо для поставок газа для 
Восточной нефтехимической 
компании (ВНХК; проект «Рос-
нефти»), а также для завода по 
производству минудобрений в 
Находке (проект Национальной 
химической группы (НХГ) Арте-
ма Оболенского), писал «Коммер-
сантъ» со ссылкой на свои источ-
ники.  Потребности ВНХК (две 
очереди) — 2,3 млрд куб. м газа 
в год. С НХГ «Газпром межреги-
онгаз» заключил в 2015 году кон-

тракт на 20 лет с 2019 года с нара-
щиванием объемов до 3,15 млрд 
куб. м в год к 2021 году. Предста-
витель «Газпрома» отказался это 
комментировать.

К 2020 году потребление газа 
в России не изменится и соста-
вит 503 млрд куб. м в год, следу-
ет из Энергостратегии России до 
2030 года, которую подготовило 
Минэнерго. К 2030 году потребле-
ние вырастет: по консервативно-
му сценарию — на 7%, до 542 млрд 
куб. м в год, по оптимистично-
му — на 9%, до 548 млрд куб. м в 
год, говорится в документе.

Расширение газотранспортной 
системы Сахалин — Хабаровск — 
Владивосток не выглядит эко-
номически целесообразным, го-
ворит аналитик БКС Кирилл Та-
ченников. «Газпром» часто пе-
реоценивает мультипликаторы 
и эффективность собственных 
проектов, рассказывает он. К се-
редине 2015 года «Газпром» мог 
потратить на не востребован-
ные в итоге проекты минимум 
2,4  трлн руб., тогда столько сто-
ила «Роснефть», подсчитыва-
ли «Ведомости». Итог — низкая 

капитализация по сравнению с 
конкурентами, заключает Тачен-
ников.  19 апреля капитализация 
«Газпрома» снизилась на Москов-
ской бирже на 0,6%, до 2,9 трлн 
руб. Сейчас стоимость компа-
нии (Enterprise value) составляет 
3–4  EBITDA, в то время как стои-
мость «Роснефти» — 5–6 EBITDA, 
говорит аналитик.

Для СТНГ это будет второй по 
величине контракт от «Газпрома» 
за всю его историю. Крупнейший 
контракт, полученный им от мо-
нополии, оценивается в 74,2 млрд 
руб. За эти деньги компания по-

строит около 250  км газопрово-
да «Сила Сибири». В  2016  году 
СТНГ заключил контракты на 
259,7 млрд руб., следует из дан-
ных СПАРК. Все контракты ком-
пания заключила с дочерни-
ми структурами «Газпрома». 
В 2017 году контракты заключе-
ны на 26,8 млрд руб. — также со 
структурами «Газпрома». В том 
числе компания получила кон-
тракт на 21 млрд руб. на строи-
тельство морского газопровода 
и других объектов для Калинин-
градской области. 

Газопровод Сахалин — Хабаровск — Владивосток 

протяженностью 1800 км был построен 

для снабжения жителей   Хабаровского 

и Приморского краев газом,  который «Газпром» 

добывает на шельфе Сахалина
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ЦБ согласился выдать на оздоровление банка почти 67 млрд руб.

«Пересвет» идет на рекорд
До сих пор, хотя судьба «Пере-

света» решается с октября прошло-
го года, когда в банк была введена 
временная администрация ЦБ, все 
его операции заморожены, от офи-
циальных заключений регулятор 
воздерживался.

Санация пройдет «с  примене-
нием механизма bail-in». Это оз-
начает, что участвовать в спасении 
собственными средствами будут 
не только регулятор, но и крупные 
(с требованиями к банку от 500 млн 
руб.) кредиторы «Пересвета», а так-
же его акционеры, державшие 
в банке свои средства.

«Более 70 кредиторов банка 
(включая акционеров как кредито-
ров. — РБК) на добровольной осно-
ве изъявили желание принять уча-
стие в финансовом оздоровлении 
путем конвертации средств, разме-
щенных в Банке, в объеме 69,7 млрд 
руб. в 15-летние субординирован-
ные облигации. Проведено девять 
собраний владельцев облигаций, 
на которых приняты решения о ре-
структуризации шести из девяти вы-
пусков облигационных займов с од-
новременным изменением параме-
тров — увеличение срока до 20 лет, 
уменьшение процентной ставки 
до 0,51%», — говорится в сообщении 
регулятора. Санатором, как и пла-
нировалось, назначен аффилиро-
ванный с «Роснефтью» банк ВБРР.

Впрочем, добровольным жела-
ние кредиторов участвовать в спа-
сении банка путем многолетней за-
морозки в нем своих средств можно 
назвать условно. Переговоры с кре-
диторами длились с двадцатых чи-
сел октября 2016 года. Именно 
от согласия большинства крупных 
кредиторов на участие в спасении 
банка за свой счет и зависело выде-
ление Банком России кредита на са-
нацию «Пересвете», рассказывали 
ранее источники РБК.

На  достижение договорен-
ностей регулятора, акционеров 
и  кредиторов ушло почти пол-
года. В результате дыра в балан-
се банка оценена Банком России 
в 103,6 млрд руб., хотя ранее в от-
четности банка отражалась в раз-
мере вдвое меньшем. А на оздо-
ровление «Пересвета» ЦБ даст 
66,7 млрд руб., хотя ранее пред-
полагалось, что сумма может быть 
вдвое меньшей.

Не  исключено, что  вклад ЦБ 
в спасение банка пришлось увели-
чивать, из-за того что желаемого 
уровня конвертации средств его 
кредиторов достичь не  удалось. 
По  состоянию на  1 апреля этот 
уровень составил 57% долга бан-
ка. Ранее источники РБК, называ-
ли желаемый уровень конверта-
ции в 70%.

Выделяемые ЦБ средства 
на спасение банка разбиты на 

две части. Как  пояснили РБК 
в пресс-службе регулятора, «фи-
нансирование на покрытие дис-
баланса (дыры — недостачи ак-
тивов для расчета по обязатель-
ствам. — РБК) определено в раз-
мере 47,6 млрд руб. на  15 лет 
по  ставке 0,51%, на  поддержа-
ние ликвидности (для  проведе-
ния платежей после их размороз-
ки. — РБК) выделяется 19,1 млрд 
руб. на шесть лет по ставке 4,01%».

Оценка рынка

Оценка, которую участники рынка 
дали факту санации «Пересвета», 
критическая.

«Экономически выгодно было 
бы отозвать лицензию у  бан-
ка и окончить на этом весь про-
цесс: никаких социальных по-
следствий не  было  бы», — счи-
тает аналитик Райффайзенбанка 
Денис Порывай.

С А Н А Ц И Я

Выделяемые ЦБ средства на спасение банка разбиты на две части: 47,6 млрд руб. пойдет на покрытие недостачи активов для расчета 
по обязательствам и 19,1 млрд руб. — на поддержание ликвидности
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Неочевидное в деле банка «Пересвет»

В середине октября прошло-
го года телеканал «Дождь» 
сообщил, что председатель 
правления «Пересвета» 
Александр Швец исчез, а его 
местонахождение неизвест-
но. Позднее в самом банке 
информацию о его исчезно-
вении опровергли и заявили, 
что топ-менеджер прохо-
дит курс лечения, в связи 
с чем не может осущест-
влять функции председателя 
правления. Исчезновение 
главы правления банка про-
изошло, после того как рей-
тинговое агентство Fitch 
опубликовало отчет, из ко-
торого следовало, что «Пе-
ресвет» выдавал кредиты 
без реальных активов. Через 
неделю после появления 
информации об исчезно-
вении Швеца ЦБ назначил 

в «Пересвет» временную 
администрацию. Для России 
это не первый случай, когда 
топ-менеджер исчезает 
в проблемный для банка 
период, — в 2015 году СМИ 
сообщили, что незадолго 
до отзыва лицензии у Судо-
строительного банка глава 
его совета директоров от-
правился в шестидневное 
путешествие на воздушном 
шаре.
Банк «Пересвет» финанси-
ровал структуры связанного 
с крымско-татарским медж-
лисом бизнесмена Ленура 
Ислямова, сообщал Forbes 
в октябре 2016 года. Весной 
2014 года Ислямов занимал 
пост вице-премьера прави-
тельства Крыма, но спустя 
несколько месяцев был 
отправлен в отставку, после 

чего покинул республику. 
Сейчас Ислямов объявлен 
в федеральный розыск. 
СМИ сообщали, что вместе 
с Мустафой Джемилевым 
и Рефатом Чубаровым он 
был в числе главных орга-
низаторов блокады Крыма 
зимой 2015/16 года.
По данным ЦБ РФ на начало 
марта 2017 года, основные 
бенефициары банка — Рус-
ская православная церковь 
(РПЦ), структурам которой 
принадлежит 35,3% акций 
банка и Торгово-промыш-
ленная палата (40%). «Пе-
ресвет» — не первый про-
блемный банк, связанный 
с РПЦ. В январе 2016 года 
ЦБ отозвал лицензию у мо-
сковского Эргобанка, услу-
гами которого пользовались 
60 церковных организаций 

и 18 епархий. В 2014 году 
было объявлено о санации 
Мособлбанка, также обслу-
живавшего интересы струк-
тур РПЦ.
В число кредиторов «Пере-
света» входят крупнейшие 
компании и банки. Среди 
них «Интер РАО», «РусГи-
дро», банк «Зенит», Связь-
банк, «Открытие», Бинбанк, 
аэропорт Пулково и др. 
Точные суммы их требова-
ний к банку не назывались. 
В конце 2016 года «Интер 
РАО», «РусГидро» и Торго-
во-промышленная палата 
обратились к Дмитрию 
Медведеву с просьбой под-
держать предложение о са-
нации банка.
В январе 2017 года истек 
введенный ЦБ трехмесяч-
ный мораторий на удов-

летворение требований 
кредиторов «Пересвета». 
Однако тогда ЦБ так 
и не смог вовремя решить, 
санировать ли банк, и ввел 
новый трехмесячный 
мораторий с целью дать 
возможность кредиторам 
продолжить работу по до-
стижению договоренности 
о перспективах деятельно-
сти банка. До этого случая 
таких прецедентов в исто-
рии российской банковской 
системы не было. Согласно 
закону «О банкротстве», 
регулятор «вправе ввести 
мораторий на удовлетворе-
ние требований кредиторов 
банка на срок не более трех 
месяцев.
Процедура bail-in, о приме-
нении которой в рамках са-
нации «Пересвета» объявил 

ЦБ, в России ранее частично 
использовалась при санации 
Фондсервисбанка и банка 
«Таврический». Среди круп-
ных кредиторов первого 
были «Ленэнерго» и «МРСК 
Северо-Запада», а второго — 
Роскосмос. Применение 
механизма bail-in рассма-
тривалось в качестве воз-
можного варианта спасения 
Татфондбанка, однако не на-
шло поддержки кредиторов. 
Впрочем, такое количество 
крупных кредиторов уча-
ствовало в bail-in впервые, 
что во многом определило 
сроки достижения ими до-
говоренностей. В целом же 
bail-in в российском зако-
нодательстве не закреплен, 
хотя работу над законопро-
ектом ЦБ начал.
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Почему новый 
закон не решит 
проблем бизнеса

С помощью онлайн-касс 
государство усиливает кон-
троль над малым бизнесом, 
но при этом не убирает барье-
ры, из-за которых предприни-
матели работают всерую.

Страсти вокруг новой версии зако-
на о применении контрольно-кас-
совой техники (ККТ), предписы-
вающей всем представителям ре-
тейла перейти на онлайн-кассы, 
не  утихают. Недавно в  Госдуму 
был внесен законопроект, освобо-
ждающий от замены касс малых 
предпринимателей, работающих 
по  патенту или  платящих налог 
на  вмененный доход. Но  пока 
ни  одна подобная инициатива 
не получила одобрения. Основная 
задача онлайн-передачи данных 
обо всех продажах в ФНС — уси-
ление государственного контроля. 
Государство заинтересовано в том, 
чтобы обелить серый рынок и по-
высить собираемость налогов, по-
этому не склонно прислушиваться 
к аргументам против.

Благие намерения

Если отбросить «мелочи», свя-
занные с  весомой финансовой 
нагрузкой на  малый бизнес 
(«переобувка» стоит недеше-
во), нестабильным интернетом 
во  многих точках России (что, 
например, делать, если не было 
связи, ты записал в фискальный 
накопитель данные, но не успел 
их передать в налоговую?) и от-
сутствием официальных объясне-
ний по большинству спорных во-
просов, — картинка вырисовыва-
ется вроде бы радужная. Общим 
рефреном звучит следующее: 
да, изменения в законе доставят 
небольшим ретейлерам немало 
проблем, но в конце концов дадут 
массу новых возможностей.

Поспорить сложно: с помощью 
новых правил использования ККТ 
довольно просто внедрить учет 
продаж и товаров, систему лояль-
ности — тот комплекс IT-продук-
тов, который раньше был досту-
пен только крупному бизнесу. Со-
кращение бюрократических со-
ставляющих и отчетности перед 
налоговой службой — тоже боль-
шой плюс. Казалось бы, вот оно, 
светлое будущее. Онлайн-фиска-
лизация нивелирует преимуще-
ства сетей, изменит расстановку 
сил в ретейле и в конце концов 
спасет малую розницу, вытесня-
емую с рынка большими форма-
тами.

Все это правда, но  наряду 
с этим сценарием абсолютно ре-
ален и другой, когда малый биз-
нес не  захочет (или  не  сможет) 
воспользоваться этими преиму-
ществами и жить по-новому.

Что  может ему помешать? 
Опыт показывает, что  у любой, 
даже самой благой инициативы 

государства, связанной с помо-
щью малому и среднему бизнесу, 
всегда находится обратная сто-
рона. Если правительство вводит 
мораторий на плановые провер-
ки малого бизнеса, то их количе-
ство тут же нивелируется за счет 
роста внеплановых и т. д. Выгля-
дит это так, как будто одной ру-
кой государство расчищает доро-
гу для предпринимателей, а дру-
гой — бросает на нее камни, соз-
давая новые препятствия.

Одним из таких «камней» яв-
ляется монополия, установленная 
государством на фискальные на-
копители для новых касс. Вместо 
того чтобы сертифицировать кас-
совый софт, который бы позволил 
прямо с планшета или кассы пе-
редавать информацию в налого-
вую, отвечающая за этот вопрос 
ФСБ узаконила единственный 
образец фискального накопите-
ля, который выпускает одна-е-
динственная компания! Стоит 
такой накопитель порядка 8 тыс. 
руб. при  себестоимости менее 
1 тыс. руб., и менять его надо раз 
в  год (этот факт, кстати, особо 
не афишируется). При этом оче-

редь на этот продукт расписана 
на несколько месяцев. До июля 
им должны быть обеспечены око-
ло 2 млн предпринимателей. Те, 
кто не успеет приобрести «золо-
той ключик», подпадут под ощу-
тимые штрафы.

Другое препятствие — непо-
следовательность законодатель-
ных инициатив, которую уже хо-
рошо прочувствовали продавцы 
алкоголя: сначала были внесены 
изменения в закон об обороте ал-
когольной продукции (171-ФЗ), 
которые обязали розничных про-
давцов крепкого алкоголя и пива 
передавать данные в ЕГАИС и вы-
бивать чеки. И как только они при-
обрели себе кассы-калькуляторы, 
появился закон об онлайн-кассах. 
В итоге та часть розницы, в ассор-
тименте которой есть алкоголь, 
за  последний год потратилась 
дважды и оказалась под двойным 
контролем и двойными штрафа-
ми. Не всякий бизнес выдержит 
подобные «инновации».

Проблемы «обеления»

Но  коллизии самого закона  — 
еще полбеды. Какой, например, 
смысл снабжать малый бизнес но-
выми инструментами для разви-
тия, если каждый из регулярных 
отзывов ЦБ лицензий у  банков 

убивает тысячи его представи-
телей? В отличие от Европы, где 
малому предприятию могут вер-
нуть потерянный вклад, в России 
деньги компаний не страхуются. 
Бизнес — последний в  очереди 
кредиторов при  банкротстве 
банка. Мы сами пострадали от от-
зыва лицензии уже два раза, по-
теряв на пустом месте несколько 
миллионов рублей.

Перечислять препятствия, 
не  позволяющие малым пред-
принимателям нормально раз-
виваться и  не  рассматривать 
«серое» существование как аль-
тернативу законопослушности, 
можно долго. Взять хотя бы пара-
докс с контрагентами. Налоговая 
в любое время может признать 
недобросовестным налогопла-
тельщиком контрагента, кото-
рому ты перечислял деньги, и все 
налоги насчитать добросовестно-
му. Есть ли в этом какой-то здра-
вый смысл? В итоге вместо того, 
чтобы развивать бизнес, малый 
бизнес тратит время на прохож-
дение квеста «попробуй открой 
счет в  банке и  проверь своего 
контрагента».

Ну и наконец, а как само го-
сударство будет бороться с  не-
выполнением закона об  он-
лайн-кассах? Новые правила 
введены для того, чтобы усилить 
контроль за кассовыми операци-
ями и  исключить возможность 
проводить платежи мимо кассы. 
Обелить рынок, чтобы поставить 
всех в равные условия и сделать 
конкуренцию здоровой, — дело 
благое. Но как повлиять на тех, 
кого и раньше не пугали никакие 
штрафы? У меня есть знакомый — 
директор курьерской службы, 
которая занимается доставкой 
для интернет-магазинов и тоже 
должна оснастить всех своих ку-
рьеров онлайн-кассами. Так вот, 
он рассказывает, что за несколь-
ко лет его работы в этом бизнесе 
не было ни одной проверки кас-
совой дисциплины у  курьеров! 
Требование выбивать чеки в мо-
мент покупки действует уже дав-
ным давно, но масса компаний, 
работающих всерую, этим прави-
лом пренебрегает. Какая им тог-
да разница, на каких аппаратах 
не выбивать чек — на обычных 
или новых?

М Н Е Н И Е

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Кирилл 
Войцехович-
Казанцев,
основатель 
и операционный 
директор I-Retail
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Действительно, вкладчикам «Пе-
ресвета» его спасение практиче-
ски ничего не даст. «Выплата стра-
хового возмещения вкладчикам 
банка, в том числе индивидуаль-
ным предпринимателям, в разме-
ре 100% остатка средств, но не бо-
лее 1,4 млн руб. в  совокупности 
на одного вкладчика осуществлена 
в полном объеме», — говорится в со-
общении ЦБ. Поводом для выплат 
стало введение 21 октября Центро-
банком в «Пересвете» моратория 
на удовлетворение требований кре-
диторов. По закону о страховании 
вкладов это основание для  стра-
ховых выплат. После них заморо-
женными в  банке остались лишь 
средства граждан, превышающие 
1,4 млн руб., но таких, по данным 
источников РБК, знакомых с ситу-
ацией в «Пересвете», немного. Та-
ким образом, не  выполнен один 
из  ключевых пунктов при  сана-
ции — не достигнута заметная эко-
номия средств Фонда страхования 
вкладов при санации по сравнению 
с отзывом у банка лицензии.

Скорее всего, на решение ЦБ по-
влияло лоббирование крупных кли-
ентов, считает Порывай.

Похожей оценки, правда, в бо-
лее сдержанной форме, придер-
живается и генеральный директор 
рейтингового агентства НРА Павел 
Самиев: «Если смотреть на  мас-
штабы банка, то 66 млрд руб. — это 
адекватная оценка для  санации, 
но надо учитывать, что мы не зна-
ем качества портфеля, которое мо-
жет ухудшиться. Если рассуждать, 
что было лучше — отозвать лицен-
зию или санировать, — то надо по-
нимать, что  ЦБ руководствуется 
критериями системной значимо-
сти и экономической целесообраз-
ности для санации банка, однако 
четко они нигде не  прописаны». 
То, что в «Пересвете» зависли сред-
ства многих крупных компаний, — 
это факт, но насколько банк был си-
стемно значимым, сказать трудно, 
резюмирует он.

«Возможно, ЦБ последний раз 
выдает такие крупные суммы на са-
нацию, это исключение из его но-
вых правил», — прогнозирует Сами-
ев. «У АСВ и так уже денег нет, ЦБ не-
однократно говорил, что хочет от-
казаться от избыточной траты денег 
на санации», — согласен Порывай. 

Денег недостаточно?

Впрочем, в случае с санацией «Пе-
ресвета» выделенных ЦБ и кредито-
рами средств, как ни парадоксаль-
но, может оказаться мало для его 
спасения, указывают эксперты.

Учитывая, что часть средств пой-
дет на покрытие дефицита ликвид-
ности банка, всего от ЦБ и кредито-
ров на закрытие дыры в его балан-
се будет направлено 117,3 млрд руб. 
При дисконтировании этой суммы 
по ставке ОФЗ (около 8%) на 15 лет 
в  капитал для  закрытия дыры, 
по подсчетам аналитиков, попадет 
около 90 млрд руб. «Это меньше, 
чем оценка дыры, по моим оцен-
кам, в капитал пойдет еще меньше, 
смотря как дисконтировать, а зна-
чит, в будущем могут понадобиться 
дополнительные средства на сана-
цию», — указывает источник РБК, 
знакомый с ситуацией.

«Кроме того, сама дыра мо-
жет быть оценена оптимистичнее, 
чем на самом деле, и в будущем мо-
жет разрастись — результат такой же: 
новое выделение средств», — гово-

рит другой собеседник РБК, близ-
кий к банку. По его мнению, учиты-
вая, что старую модель санации ЦБ 
подверг жесткой критике, в случае 
с «Пересветом» у регулятора стояла 
задача «выделить денег по возмож-
ному минимуму, пройдя по краю».

«Трудно оценить, достаточно ли 
этих 66 млрд руб. для  спасения 
банка, ведь на практике мы видим, 
как большинство санируемых бан-
ков пока не вышли на нужные по-
казатели прибыли, чтобы отбить 
свои дыры в срок», — говорит ди-
ректор по финансовым институтам 
Fitch Александр Данилов. Не исклю-
чено, что дыра может увеличиться, 
потому что токсичность такого рода 
активов, как были у «Пересвета», 
обычно проявляется в течение вре-
мени, отмечает младший аналитик 
по банковским рейтинга «Эксперт 
РА» Вячеслав Путиловский. «В этом 
случае вопрос дополнительных 
вливаний будет актуальным, пре-
цеденты уже были», — говорит он.

Нефинансовые вопросы

Пресс-релиз с сайта ЦБ о решении 
регулятора санировать проблем-
ный «Пересвет» вызывает у участ-
ников банковского рынка больше 
вопросов, чем дает ответов.

Кроме вопроса об  экономии 
на санации по сравнению с отзывом 
лицензии нет ответов еще по ряду 
пунктов, указывают эксперты.

Во-первых, отсутствовали офи-
циальные заявления о  конкурсе 
на  санацию. Проведение конкур-
са на оздоровление — одно из вну-
тренних положений АСВ, кото-
рое закреплено правлением агент-
ства (последняя редакция от марта 
2017 года). «В рамках него закрепле-
но, что до начала санации АСВ про-
водит закрытые совещания с потен-
циально заинтересованными сана-
торами и сообщает им о финансовом 
состоянии банка. После этого от са-
наторов собираются заявки и про-
водится конкурс. Победитель по об-
щему правилу — тот, кому на сана-
цию потребуется меньше средств 
ЦБ на  меньший срок»,  — описы-
вает процедуру партнер Tertychny 
Agabalyan Иван Тертычный. 

«Отсутствие конкурса на сана-
цию  — это не  самое правильное 
решение, которое привело к непро-
зрачности процедуры. Но, вероятно, 
другого выбора не было», — счита-
ет руководитель группы банковских 
рейтингов АКРА Кирилл Лукашук. 
По версии Тертычного, скорее все-
го, конкурс был, но формальный, 
из-за того что в этот раз желающих 
оздоравливать банк не было.

Второй вопрос — неравные права 
разных кредиторов банка. Как вид-
но из пресс-релиза ЦБ, не все из них 
согласились на конвертацию и за-
морозку своих средств. Это значит, 
что  как  только мораторий будет 
снят, юридических оснований удер-
живать средства кредиторов, не по-
шедших на конвертацию, у «Пере-
света» также нет, говорит Иван 
Тертычный. Те, у кого долг не ре-
структуризирован, заберут день-
ги в полном размере — получается, 
что не у всех равное положение, от-
мечает он.

Учитывая все эти вопросы, у кли-
ентов банков наверняка возникнет 
и еще один ключевой: почему одни 
банки типа «Пересвета» ЦБ спаса-
ет, другие, например Татфондбанк 
в схожих обстоятельствах, нет, ре-
зюмируют юристы. 
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Чем грозит реновация Москвы малым предприятиям

Ковши заденут бизнес
ВАЛЕРИЯ ЖИТКОВА

Госдума приступает к работе 
над законопроектом, регла-
ментирующим снос пятиэ-
тажек в Москве. Из-за него 
локацию придется сменить 
тысячам предпринимателей, 
что чревато потерями или во-
все закрытием их бизнеса.

 Масштаб проблемы

Преображение Москвы снова за-
девает интересы малого бизнеса. 
Реновация, призванная модерни-
зировать жилой фонд столицы, 
снимет с насиженных мест вла-
дельцев тысяч небольших компа-
ний, которые работают на первых 
и цокольных этажах жилых до-
мов, — небольших продуктовых 
магазинов, салонов красоты, ате-
лье, химчисток и т.п.

Арендовать помещения в хру-
щевках выгодно, отмечает Поли-
на Кирова, директор по развитию 
франчайзинговой сети рыбных 
магазинов «Рыбсеть». Если они 
расположены возле метро, то ге-
нерируют хороший трафик, а став-
ка аренды здесь на 20–30% ниже, 
чем в торговых центрах и новых 
домах. «Каждый лишний шаг от-

пугивает проходящего мимо по-
купателя, поэтому большим плю-
сом пятиэтажек являются отдель-
ный вход и минимальное количе-
ство ступенек», — говорит Кирова.

Как правило, в хрущевках нет 
специально предназначенных 
для коммерческого использова-
ния помещений, но в домах воз-
ле метро много квартир на пер-
вых этажах переведено в нежи-
лой фонд. Доля коммерческой 
недвижимости в пятиэтажках не-
велика, признает Алексей Петро-
польский, генеральный директор 
юридической компании URVISTA: 
примерно в одной из десяти хру-
щевок на первых или цокольных 
этажах работает малый бизнес. 
Но, учитывая размах реновации, 
затронутых предпринимателей 
будет много. «Под коммерцию 
отдана примерно десятая часть 
от 25 млн кв. м, которые плани-
руют снести. Бизнес сидит только 
на первых этажах в помещениях 
по 15–100 кв. м, то есть под уда-
ром окажется 10–20 тыс. компа-
ний и ИП», — подсчитал Петро-
польский.

Всего в Москве зарегистриро-
вано около 250 тыс. малых и ми-
кропредприятий (последние об-
народованные данные Росстата 

за 2014 год) и примерно столь-
ко же ИП (данные «Коммерсантъ 
Картотека»).

«Площади в хрущевках всегда 
были лакомым местом для биз-
неса. Оглядитесь, сегодня прак-
тически все первые этажи домов 
у метро заняты парикмахерски-
ми, аптеками, цветочными ма-

газинами», — говорит Владимир 
Капустин, президент Ассоциа-
ции владельцев недвижимости. 
Если инициатива будет реализо-
вана на 100%, она затронет около 
20% стрит-ретейла и районных 
магазинов столицы, считает По-
лина Кирова. «За последние де-
сять лет количество квартир, пере-
оформленных под коммерческое 
использование, сильно выросло 
и почти не осталось пятиэтажек 
в проходных местах, где первый 

этаж не был бы переделан под тор-
говлю», — отмечает она.

Последствия реновации будут 
колоссальными, считают в Ассо-
циации владельцев недвижимо-
сти: ущерб для малого бизнеса от 
демонтажа пятиэтажек будет даже 
сильнее, чем от сноса временных 
торговых павильонов. Капустин 

поясняет, что тысячи наемных со-
трудников — курьеры, экспедито-
ры, продавцы — лишатся работы. 
«Я думаю, что эта реновация ра-
зорит или существенно ухудшит 
положение не меньше 100 тыс. че-
ловек», — предрекает он.

Сделка с государством

Собственникам, которые сдают 
помещения в хрущевках в аренду, 
правительство обещает компенса-

цию — либо денежную, рассчитан-
ную исходя из кадастровой стои-
мости, либо в виде аналогичной 
по метражу площади.

По словам Алексея Петрополь-
ского, некоторые собственники не 
только не пострадают, но и ока-
жутся в выигрыше. «В нежилой 
фонд обычно переводились полу-
подвальные помещения с плохой 
планировкой. Их выкупали по це-
нам намного ниже рыночных. На-
пример, я сам купил 250 кв. м в пя-
тиэтажке в Новых Черемушках по 
ставке 60 тыс. руб. за 1 кв. м. Ана-
логичную площадь в относитель-
но новом доме тогда продавали по 
100 тыс. руб. за 1 кв. м», — расска-
зывает он. Стоимость новых поме-
щений в любом случае превысит 
реальную цену тех, что расположе-
ны в ветхих домах. «Я продал такой 
полуподвал в 2012 году за 17 млн 
руб., выгадав около 2 млн руб. Сей-
час такая же площадь будет стоить 
не меньше 30 млн руб.», — говорит 
Петропольский.

Не все так однозначно, считает 
Владимир Капустин. По его сло-
вам, дьявол кроется в формули-
ровке, которую использует прави-
тельство: собственникам обещают 
предоставить равнозначные, но 
не равноценные площади взамен 

Арендовать помещения в хрущевках выгодно. 

Если они расположены возле метро, то генерируют 

хороший трафик, а ставка аренды здесь на 20–30% 

ниже, чем в торговых центрах и новых домах

   Иван Дронов открыл кальянную Sweet Smoke вместе с друзьями. «Мы изначально целились только на центр, но быстро поняли, что внутри Садового кольца аренда 
сумасшедшая». За два года в Sweet Smoke побывали около 50 тыс. человек: жители близлежащих домов, студенты вузов, расположенных в центре, прохожие и туристы. 
«Если наше здание снесут, мы, конечно, лишимся части клиентов, но трагедией это не станет. Бóльшая часть посетителей заходят на наш сайт, подписаны на наши 
YouTube-канал и группы в социальных сетях, так что мы просто оповестим их о переезде на новое место», — оптимистичен Дронов

МОГУТ ПОПАСТЬ ПОД СНОС
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снесенных. «Например, вместо 
100 кв. м у выхода из метро мне 
предложат 100 м во дворе в том же 
районе. Вроде бы площадь такая 
же и все по-честному, но на деле ее 
стоимость будет на порядок мень-
ше снесенной», — рассуждает он.

В законопроекте, регулирую-
щем снос пятиэтажек, действи-
тельно есть пробелы, которые 
могут стать роковыми для пред-
принимателей, считает Яросла-
ва Вжесневская, юрист компании 
«Ильяшев и партнеры». «В отли-
чие от жильцов, которым прави-
тельство обязано предоставить 
квартиру в том же или ближай-
шем районе, собственник нежи-
лого фонда может получить по-
мещение такой же площади, но 
в абсолютно любом районе горо-
да», — поясняет она. Право вла-
стей переселить владельца ком-
мерческой площади в любую точ-
ку закреплено в ст. 7 части «Осо-
бенности обеспечения жилищных 
прав граждан в целях реализации 
решения о реновации» законо-
проекта № 120505-7 «О внесе-
нии изменений в Закон Россий-
ской Федерации «О статусе сто-
лицы Российской Федерации», 
подтверждает Светлана Иванова, 
менеджер группы консультирова-
ния по управлению строительны-
ми проектами КПМГ России и СНГ.

И хотя Сергей Собянин на рас-
ширенном заседании Совета 
Госдумы пообещал предоставить 
малому бизнесу, который поте-
ряет помещения во время сноса 
пятиэтажек, право выбрать ком-
пенсацию, ситуация пока оста-

ется неясной. «На сегодняшний 
день законодательство не пред-
усматривает компенсации пред-
принимателям потерь, связанных 
с предоставлением новых нежи-
лых помещений в районах, где 
бизнес может оказаться убыточ-
ным», — отмечает Евгений Исаев, 
юрисконсульт департамента пра-
вового сопровождения инвести-
ционных проектов IPT Group.

Шокотерапия 
для бизнеса

Большая часть предпринимате-
лей, ведущих бизнес в жилых до-
мах, не владеет помещениями, а 

снимает их. Им реновация явно не 
сулит ничего хорошего: компенса-
ций или альтернативных вариан-
тов размещения для арендаторов 
не предусмотрено. «Собствен-
ники довольно редко сами ведут 
какой-то бизнес в таких помеще-
ниях. Намного проще, надежнее 
и зачастую выгоднее сдавать его 
в аренду и получать стабильную 
прибыль», — говорит Алексей Пе-
тропольский. Арендаторам при-
дется съехать и самостоятельно 
искать подходящие помещения.

Первые и цокольные этажи в 
пятиэтажках всегда сдавались с 
существенным дисконтом, ука-
зывает руководитель отдела арен-

Борьба с хрущевками

Первое наступление на 
пятиэтажки в Москве на-
чалось в 1999 году, когда 
городское правительство 
приняло постановление 
о сносе ветхого жилья. 
Программа была рассчи-
тана на десять лет, но за-
буксовала и не заверши-
лась до сих пор (так и не 
снесен 71 дом из списка 
примерно в 1700 объек-
тов). В феврале 2017 года 
депутаты Мосгордумы 
вынесли предложение 
демонтировать не только 
хрущевки, построенные 

в конце 1950-х — начале 
1960-х годов, а вообще 
все пятиэтажки в столице. 
Инициативу поддержала 
Общественная палата, а 
затем и мэр Сергей Со-
бянин.
На встрече с Владими-
ром Путиным 21 февраля 
Собянин рассказал, что 
многие такие дома сей-
час представляют собой 
«печальное зрелище», 
а другие окажутся в ава-
рийном состоянии в бли-
жайшие 10–20 лет. По его 
словам, снести их вы-

годнее, чем отремонти-
ровать. Президент идею 
поддержал, подчеркнув, 
что расселять хрущевки 
надо так, чтобы «людей 
все устраивало».
Без изменения законо-
дательства реализовать 
программу невозможно: 
город имеет право сно-
сить только те здания, 
которые признаны ава-
рийными. Поэтому было 
решено внести поправки 
в действующий закон 
«О статусе столицы Рос-
сийской Федерации». 

Законопроект в первом 
чтении должны рассмо-
треть 20 апреля.
Демонтаж должен начать-
ся с домов серий I-510 и 
I-515, которых более 
3 тыс. Они, по утвержде-
нию авторов инициативы, 
малопригодны для жизни 
уже сейчас: протекают 
крыши, нет лифтов и му-
соропроводов, коммуни-
кации вмурованы в стены.
В целом программа зай-
мет около 20 лет, сказал 
депутат Мосгордумы 
Владимир Платонов. Мо-

сковскому бюджету она 
обойдется, по оценкам 
РБК, в 2,5–3 трлн руб.
Возможно дальнейшее 
развитие этой инициа-
тивы: по данным РБК, на 
обсуждение в Совет Фе-
дерации вынесут предло-
жение снести пятиэтажки 
во всех городах-миллион-
никах. Снос оставшихся в 
регионах 32 тыс. пятиэта-
жек может обойтись бюд-
жету в сумму от 4 трлн 
до 9 трлн руб.

Как реновация 
повлияет 
на бизнес*

10%
площадей зданий, которые 
планируют снести, 
используется бизнесом

10–20 тыс. 
компаний и ИП может 
оказаться под ударом

На 20–30% 
ниже ставка аренды 
помещений для бизнеса 
в хрущевках по сравнению 
с вариантами в новых домах 
и торговых центрах

* По оценкам генерального 
директора юридической 
компании URVISTA Алексея 
Петропольского

ды департамента коммерческой 
недвижимости «НДВ-Недвижи-
мость» Антон Леляк. Аналогичных 
по площади и проходимости по-
мещений в новостройках и ТЦ не-
много, и сдаются они в среднем на 
20–30% дороже. «Арендные ставки 
в оставшихся помещениях выра-
стут, собственники будут устраи-
вать аукционы, как это было после 
сноса павильонов, — прогнозиру-
ет Полина Кирова. — Тогда, напри-
мер, одно из наших помещений 
площадью 34 кв. м в ЦАО, которое 
раньше обходилось в 550 тыс. руб. 
в месяц, подорожало до 800 тыс.».

Повысившиеся ставки вытес-
нят с рынка большинство мел-
ких предпринимателей, которые 
не выдержат новой арендной на-
грузки, считает Алексей Петро-
польский. «99% компаний, сидя-
щих в пятиэтажках, — это микро-
бизнес, который работает на грани 
рентабельности. Платить на 30% 
больше за аналогичную площадь 
предприниматели вряд ли смо-
гут», — говорит он.

Переезд за МКАД или в удален-
ные спальные районы вряд ли по-
может сохранить показатели биз-
неса на прежнем уровне. Бизнес 
в жилых домах существует в ос-
новном за счет сформировавше-
гося клиентского ядра, а нараба-
тывать его с нуля в новом месте 
долго и дорого. «Для локального 
бизнеса месторасположение — это 
принципиальный вопрос, — гово-
рит Денис Никитас, руководитель 
информационного портала «Фе-
деральный советник». — Ведь про-
дукты, цветы и адвокатские бюро 
появились именно на этом месте 
только потому, что удовлетворяли 
спрос местных жителей».

В результате сноса пятиэтажек 
рынок «магазинов у дома» поде-
лят более сильные игроки, кото-
рые могут позволить себе увели-
чить расходы на арендную плату, 
не уходя в минус, считает Светла-
на Иванова из КПМГ. «Найти по-
мещения чуть подороже, особен-
но учитывая текущую плохую си-
туацию на рынке коммерческой 
недвижимости, не составит тру-
да», — говорит она.

«Снос пятиэтажек может спо-
собствовать уже идущим процес-
сам укрупнения бизнеса и уходу с 
рынка небольших игроков, — под-
тверждает Владимир Ковальский, 
генеральный директор облачной 
медицинской информационной 
системы Medesk.  — Небольшим 

частным клиникам, например, се-
годня и так непросто привлекать 
хороших врачей и закупать доро-
гостоящее оборудование для раз-
вития новых направлений. А не-
обходимость переезда в более до-
рогие помещения может сильно 
ударить по ним».

Реновация заставит изменить 
подходы и владельцев остальной 
коммерческой недвижимости, 
уверена Полина Кирова. По ее сло-
вам, маленький метраж, который 
предлагается в пятиэтажках, поч-
ти не представлен в более высоких 
зданиях и торговых центрах. «По-
сле сноса павильонов найти хоро-
шее помещение в стрит-ретейле 
стало гораздо тяжелее, а после 
сноса пятиэтажек, скорее всего, 
собственники больших помеще-
ний будут вынуждены делить их 
на мелкие, чтобы соответствовать 
спросу», — отмечает она.

«Если законопроект будет при-
нят в предложенном виде, ренова-
ция может стать для малого бизне-
са своего рода шокотерапией», — 
резюмирует Евгений Исаев. 

   Наталия Павлова владеет 
цветочным магазином 
«Мосцветмаркет» с осени 
2015 года. Арендовать было 
решено у знакомых, которые 
владеют 50 кв. м на первом 
этаже пятиэтажки у метро 
«Бульвар Рокоссовского». 
Помещение подходило 
идеально: проходное 
место у метро, небольшая 
площадь, низкая по меркам 
рынка арендная ставка. 
В «Мосцветмаркет» чаще всего 
заходят жители близлежащих 
домов и люди, выходящие 
из метро, говорит Павлова. 
Переезд означает для нее 
потерю наработанной за 
полтора года базы клиентов. 
«На то, чтобы приучить людей 
к новому месту, уйдет немало 
времени», — жалуется она

   Франчайзинговым 
магазином «Рыбсеть» владеет 
Александр (фамилию назвать 
отказался). Сейчас 70% 
покупателей «Рыбсети» — 
жители ближайших районов, 
остальные 30% — прохожие. 
«Люди в последнее время 
предпочитают покупать свежие 
продукты не в гипермаркетах, 
а в магазинах у дома», — 
считает Александр. Переезд 
не только заставит его 
пройти все муки привлечения 
клиентов заново, но и «съест» 
потраченные на ремонт деньги 
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Из-за чего может быть заблокирована банковская карта за рубежом

Пластик под подозрением

ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА, 
АЛЕКСАНДРА КИРАКАСЯНЦ

В преддверии майских празд-
ников и сезона отпусков РБК 
разбирался, в каких случаях 
банк может заблокировать 
в заграничной поездке кар-
точку и что делать, если это 
произошло.

РБК опросил топ-10 банков 
по объему срочных вкладов (рей-
тинг Frank Research Group) и дру-
гих экспертов о наиболее распро-
страненных причинах блокировки 
банковских карт за рубежом в од-
ностороннем порядке. Как оказа-
лось, правила, регламентирующие 
блокирование пластиковых карт, 
каждая кредитная организация 
устанавливает самостоятельно. 
Например, Сбербанк при выявле-
нии подозрительной активности 
в той или иной стране может от-
казать в проведении транзакции, 
а  в  некоторых случаях даже за-
блокировать карту. У Альфа-банка 
свой подход к этой проблеме — он 
не доверяет банкоматам, которые 
считывают данные с карты через 
полосу, а  не  чип. Тем  не  менее 
принципы, которыми руковод-
ствуются банки при  блокировке 
карт, в целом совпадают. По каким 
причинам банки могут лишать 
своих клиентов возможности со-

вершать транзакции в загранич-
ной поездке?

Причины блокировки

По  словам директора департа-
мента управления рисками Visa 
в России Эвелины Нечипоренко, 
блокировка карты по инициативе 
банка может произойти в случае 
подозрения на  мошенническую 
операцию. «Алгоритм, анализи-
рующий все транзакции, авто-
матически выявляет нестандарт-
ные и подозрительные действия: 
например, большое количество 
идентичных списаний в  не-
большой промежуток времени 
или  списания из  нетипичных 
мест, в которых владелец карты 
не может находиться», — расска-
зывает Нечипоренко. При  этом 
эксперт замечает, что платежная 
система не блокирует карты — это 
может сделать банк-эмитент.

«Причин, по  которым опера-
ция признается подозритель-
ной, всегда комплекс», — добав-
ляет глава дирекции мониторинга 
электронного бизнеса Альфа-бан-
ка Алексей Голенищев. Одна 
из наиболее распространенных — 
использование чиповой карты 
в  банкомате, предназначенном 
для полосных карточек. С точки 
зрения безопасности такие бан-
коматы считаются неблагонадеж-

ными, при этом они широко рас-
пространены в США, Латинской 
Америке и странах юго-восточ-
ной Азии. «Иными словами, если 
операция проходит в банкомате, 
который может обрабатывать чи-
повые карты, но в нем проходит 
транзакция по полосе, такие опе-
рации будут отвергнуты», — пояс-
няет Голенищев.

Представитель пресс-службы 
Сбербанка также рассказал РБК, 
что  сейчас платежные системы 
относят к странам повышенного 
риска 11 государств. Это Венесу-
эла, Гонконг, Индонезия, Малай-
зия, Мексика, Сингапур, Таиланд, 
Тайвань, Украина, Шри-Ланка 
и  Япония. Директор по  карточ-
ным технологиям Промсвязьбан-
ка Александр Петров добавляет, 
что риск блокировки карт зависит 

от уровня жизни и развития пла-
тежной инфраструктуры в стра-
нах. «Исключение  — США, где 
уже давно буксуют с переходом 
на чип, поэтому в стране меньше 
чиповых терминалов, чем в про-
чих развитых странах», — гово-
рит Петров.

В высокотехнологичной Япо-
нии ситуация аналогичная. «В тех 

странах, в которых раньше других 
ввели безналичную оплату, боль-
ше старого оборудования, в том 
числе банкоматов с лентами», — 
объясняет замруководителя ла-
боратории компьютерной кри-
миналистики и исследования вре-
доносного кода Group-IB Сергей 
Никитин.

Что касается типа покупок, то, 
по словам банкиров, среди риско-
вых торговых точек — ювелирные 

бутики, магазины по продаже тех-
ники и дорогих брендов — то есть 
места, где продают высоколик-
видный товар на  большие сум-
мы. «Мошенников, как правило, 
интересуют деньги, поэтому, если 
сумма операции высокая, возни-
кают наибольшие риски», — пояс-
няет Голенищев.

Старший юрист юридиче-
ской компании «ЮрпартнерЪ» 
Денис Ковалев также обращает 
внимание на то, что банки смо-
трят на частые снятия наличных 
или покупки по карте, сделанные 
в  разных странах с  короткими 
промежутками времени, посколь-
ку это является одной из популяр-
ных схем мошенников по обна-
личиванию средств с  краденых 
карт. «Если в  банкомате можно 
снять максимум $300 за один раз 
и  с  карты начинают идти одна 
за одной транзакции на эту сум-
му, это тоже может вызвать про-
блемы», — отмечает Никитин.

Как происходит 
блокировка

Банк может заблокировать 
как  конкретную операцию, так 
и  карту в  целом. Если система 
выявляет, что  операция макси-
мально рисковая, то она отклоня-
ется. При этом сотрудник службы 
мониторинга может звонить кли-

Во избежание блокировки карты банкиры советуют 

уведомлять их о планирующихся поездках: 

позвонить по номеру, указанному на оборотной 

стороне пластиковой карты, оставить обращение 

на сайте или самостоятельно установить область 

действия карты в интернет-банке
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Платежные системы относят к странам повышенного риска 11 государств: Венесуэла, Гонконг, Индонезия, Малайзия, Мексика, Сингапур, Таиланд, Тайвань, Украина, 
Шри-Ланка и Япония
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енту для проверки — совершал он 
данную операцию или нет. Если 
клиент подтверждает операцию, 
то  при  повторном проведении 
она будет успешна.

Также банк может сначала за-
блокировать карту, а  потом пе-
резвонить клиенту. «Как правило, 
клиент узнает о блокировке карты 
по факту отклонения операций, — 
говорит руководитель службы 
банковских карт банка ВТБ Ма-
рия Точилова. — В случае компро-
метации карты или при наличии 
подозрений о проведении по сче-
ту несанкционированных опера-
ций банк связывается с клиентом 
и уточняет, были ли проведены 
данные операции».

В Альфа-банке карточка может 
блокироваться, если операция 
считается рискованной, а до кли-
ента дозвониться не  удается. 
При этом клиент сразу получает 
соответствующее СМС-уведомле-
ние и уведомление по электрон-
ной почте. В том же сообщении 
банк обычно предлагает вариан-
ты коммуникации: телефонный 
центр, интернет-банк, интер-
нет-чат, мобильное приложение, 
с помощью которых можно под-
твердить операцию для последу-
ющей разблокировки карты.

Во избежание блокировки кар-
ты банкиры советуют уведомлять 
их  о  планирующихся поездках: 
позвонить по номеру, указанно-
му на  оборотной стороне пла-
стиковой карты, оставить обра-
щение на  сайте или  самостоя-
тельно установить область дей-
ствия карты в  интернет-банке. 
«Вместе с тем следует понимать, 
что в случае нетипичной актив-
ности по карте или счету клиен-
та в целях безопасности и предот-
вращения хищений средств банк 
все равно может заблокировать 
карту до  момента подтвержде-
ния операций», — предупреждает 
начальник управления сопрово-
ждения банковских карт Москов-
ского кредитного банка Валерия 
Гоманова.

Что делать, если карта 
заблокирована

При возникновении любых про-
блем эксперты рекомендуют 
клиентам в первую очередь свя-
заться с  банком, специалисты 
которого должны предложить 
варианты решения проблемы. 
«Это может быть временная раз-
блокировка карты для  снятия 
наличных или оперативный вы-
пуск новой карты», — рассказы-
вает Эвелина Нечипоренко. Так, 
банки ВТБ24, Сбербанк, Газпром-
банк и Альфа-банк предоставля-
ют возможность разблокировать 
карту по звонку в контакт-центр 
на несколько минут для снятия 
наличных или  оплаты покупки 
со скомпрометированной карты.

Некоторые кредитные орга-
низации также предлагают вы-
пуск emergency card (временной 
карты). В  течение одного-двух 
дней клиент получит новую кар-

ту в ближайшем к гостинице бан-
ке. Однако эта услуга часто плат-
ная. Например, для  клиентов 
Альфа-банка экстренный (в те-
чение 72 часов) перевыпуск кар-
ты в случае утраты за пределами 
России обойдется в  6750 руб., 
но  если утеряна карта катего-
рии Gold и выше, то бесплатно. 
В Тинькофф Банке клиентам мо-
гут перевыпустить карту и отпра-
вить ее за границу по почте. Эта 
услуга является бесплатной, од-
нако доставка карты по почте мо-
жет занять одну-две недели.

Банки также нередко пред-
усматривают такую услугу, 
как выдача наличных за преде-
лами России. Например, клиен-
там Сбербанка для этого нужно 
обратиться к  оператору служ-
бы поддержки  — он переведет 
деньги на счет в местном банке. 
Однако сумма не может превы-
шать $5 тыс. Тинькофф Банк так-
же позволяет экстренно снять 
наличные, но не только в мест-
ном банке, но  и  в  отделении 
Western Union. Получить налич-
ные по картам Mastercard мож-
но через офисы Western Union, 
по  картам Visa — в  отделениях 
местных банков.

В  Ситибанке обе описанные 
услуги доступны только клиен-
там категории Citigold и Citigold 
Private Client. Клиент может вос-
пользоваться услугой экстрен-
ного получения наличных и по-
лучить до  $10 тыс. в  день в  за-
рубежных отделениях Ситибан-
ка. Средства могут быть выданы 
при условии наличия у клиента 
валютного счета с доступными 
средствами. Кроме того, можно 
заказать срочный перевыпуск 
карты через Citigold CitiPhone — 
карта будет доставлена туда, где 
находится клиент, курьером.

Если клиент потерпел мате-
риальный ущерб и в этом, по его 
мнению, есть вина банка, Голе-
нищев советует собрать необхо-
димый пакет документов, под-
тверждающих факт этого ущер-
ба, и по возвращении из поездки 
отнести в  банк, подав соответ-
ствующую претензию. Если банк 
не  обосновал отсутствие своей 
вины и не решил проблему, надо 
идти в суд, заключает эксперт. 
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